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Todo indica que la calidad del aire 
en la hoy flamante Ciudad de 

México (CDMX) se ha tornado casi 
irrespirable, tan así que ha obligado 
a las autoridades capitalinas a tomar 
medidas extremas con su nefasto 
e ineficiente programa del “Hoy no 
circula”; y si bien se dice que no hay 
peor lucha que la que no se hace, 
el hecho de prácticamente impedir 
la circulación de la mayoría de los 
vehículos automotrices, hasta el 
día de hoy no ha dado el resultado 
esperado, pues la contaminación del 
aire sigue considerándose como muy 
alarmante.
Desde que se implantó dicho programa, 
con hologramas para indicar cuándo 
sí y cuándo no se debe de circular, así 
como por la terminación del número 
de las placas, la calidad del aire no ha 
mejorado, al contrario, ha llegado a tal 
grado que ahora se tuvo que recurrir 
a un no circula casi generalizado 
en donde de acuerdo a las noticias, 
hasta dos millones de vehículos 
automotrices fueron impedidos para 
transitar por las calles citadinas, ¿y? 
Pues al parecer de nada ha servido, 
por lo que ahora se espera que sean 
los vientos que con sus rachas a veces 
intensas contribuyan a despejar los 
contaminantes que se dice, pululan 
en el aire.
Según varios estudios de la calidad 
del aire en la CDMX, mucho tiene que 
ver el aforo vehicular en circulación 
activa en cuanto a la contaminación 
del aire; sin embargo, también dichos 
estudios han arrojado el dato de 
que también son la mayoría de las 
industrias insertas en la ciudad y sus 
alrededores, quienes aportan aún 
más contaminación ambiental que los 
propios vehículos automotrices, así 
que por lo mismo, ya también se dio 
la instrucción de que las industrias 
bajen la capacidad de su potencia 
en un tanto por ciento menos de lo 
habitual.
Esto último me hizo recordar que allá 
a finales de la década de los 80 o 
principio de los 90 del siglo pasado, 
en la vecina Perla Tapatía, personal 
científico y docente de la Universidad 
de Guadalajara (UdeG), llevaron a 
cabo un monitoreo de la calidad del 
aire, pero por la noche, cuando hay 
menos tránsito vehicular, y cual va 
siendo la sorpresa de los estudiosos 
al comprobar que precisamente 
en la madrugada aumentaba la 
contaminación en la ciudad, sobre 
todo en las colonias en torno a la 
Zona Industrial, como en Miravalle, en 

donde casi siempre la calidad del aire 
se dice que es de la más contaminada 
de todo Guanatos, a pesar de estar 
asentada en las faldas y a medias 
del Cerro del Cuatro. ¿Y por qué más 
contaminación en la madrugada que en 
el día a pesar de que se supone que 
al no haber tanto vehículo automotriz 
circulando, la contaminación debería 
bajar de intensidad? Pues precisamente 
porque las industrias trabajan a 
toda su capacidad, y no nada más 
las de la Zona Industrial, sino todas 
las existentes en los alrededores y 
más allá.
Sin embargo, ahora en la CDMX, 
posiblemente cuando se proyectó 
generalizar el hoy no circula para 
todos los vehículos, las autoridades 
no previeron o si lo tomaron en cuenta 
no les importó, y esto es la circulación 
de los transportes de carga que surten 
al mercado de abastos así como a 
todos los demás comercios, sobre 
todo del rubro de la alimentación, 
pues en el portal de Notisistema.
com se da la noticia de la queja del 
señor Manuel Sánchez Benavides, 
vicepresidente de la Confederación 
Nacional de Transportistas Mexicanos 
(CONATRAM), afirmando que al menos 
el 35 por ciento de los vehículos 
de carga afiliados a su asociación 
permanecen detenidos en las afueras 
de la ciudad capital, aun portando 
mercancía perecedera, por lo que 
prevé un desabasto de los productos 
que están detenidos por el dichoso 
Hoy no circula, generando por lo 
mismo la escases y por ende el posible 
encarecimiento de una gran mayoría 
de estos productos que no pueden 
ser descargados en sus destinos. 
Esto de acuerdo a los productos 
alimenticios, pero ¿y los vehículos 
que abastecen combustibles y otras 
mercancías?
Hay quien dice que también podría 
ser una medida para demostrarle a 
la población que sí se pude andar sin 
vehículo automotriz trasladándose a 
sus trabajos utilizando el transporte 
público; sin embargo, éste tipo de 
transporte, quizá en descargo de 
conciencia, se está ofreciendo en forma 
gratuita, por lo que al final de cuentas 
se dirá como siempre, que ha habido 
enormes pérdidas económicas y que 
se requiere un aumento presupuestal 
de emergencia para la nueva ciudad 
que ya forma parte de una nueva 
entidad. Así que el problema podría ir 
para largo y sin resolución inmediata 
y el aire en las mismas condiciones 
casi irrespirables.

CON TAN SÓLO 7 MESES EN EL CARGO, 
CAMBIAN A BAZÁÑEZ COMO EMBAJADOR 

DE MEXICO EN USA. 
- - - - - - -

Fue Bazanez un cretino
o un estúpido tal vez,
pues resultó un anodino
el cual nunca pudo ver
a un Trump con sus desatinos
y por eso así le fue.

E P I G R A M A
Por: Igibato

pinión

uminorN
Agustín Almanza Aguilar

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

El dichoso “Hoy no circula” “DIME CON QUIÉN ANDAS…”

En el pasado informe del 
“Presidente” (de ustedes) Peña 

Nieto estuvo presente, aplaudiendo 
de satisfactoria manera, un personaje: 
Juan Armando Hinojosa Cantú. Que, 
¿quién es él? Bueno, pues, el dueño 
del grupo ‘Higa’, quien ha venido 
siendo beneficiado con millonarios 
contratos por la actual administración 
peñista, y el cual aparece entre los 
hombres de negocios mencionados 
en la investigación sobre el manejo 
de cuentas en paraísos fiscales 
conocida como ‘Los Papeles de 
Panamá’, divulgada recientemente 
por el Consorcio Internacional de 
Periodistas de Investigación.
“Hinojosa Cantú –cuya empresa 
edificó para la familia presidencial la 
llamada ‘Casa Blanca’, la mansión de 
siete millones de dólares en Lomas 
de Chapultepec (y otra inmobiliaria 
generosidad campestre ni más ni 
menos que hacia el hombre los 
contratos y los dineros a pagar, Luis 
Videgaray)–, habría  depositado los 
100 millones de dólares en paraísos 
fiscales mediante una compleja 
operación financiera diseñada 
por dos despachos: D’orleans & 
Bourboun Associates, con sede en 
Miami y constituida en Panamá en 
2013, y Mossack Fonseca”.
Evasor e impuestos y amigo cercano 
al titular de Hacienda, el pelón 
Videgaray y el propio titular del 
ejecutivo, el copetes Peña, lo cual 
–según reza el popular y coloquial 
dicho– “Dime con quién andas y te 
diré quién eres”…
 Se llegó a decir que muchos de 
los periódicos que señalaban la 
citada cercanía del empresario con 
el Peña son propiedad de algunos 

rivales de negocios, como –Verbi 
Gratia– Carlos Slim, accionista en el 
diario estadounidense ‘The New York 
Times’. Hay que agregar que Armando 
Hinojosa ya había sido exonerado 
por la Secretaría de la Función 
Pública –ese ‘elefante blanco’ que 
comanda el servil Virgilio Andrade, 
ése del peinadito rarito, en el cual 
se inspiraron varios personajes de 
la pasada churronovela de ‘Lichita’–, 
por el escándalo del conflicto de 
intereses de la humilde chozita de 
la ‘Gaviota’ Rivera, cubriendo con 
un manto de santidad todo el caso.
El ‘Virreygaray’ no ha dicho nada 
sobre estas evasiones fiscales, 
donde andan flotando, por lo cierto 
el hipócrita del presidente de TV 
Azteca, Ricardo Salinas Pliego, y el 
presidente de finanzas de Televisa 
–a la que ya se le había condonado 
una deuda de unos 700 millones 
de pesos (Videgaray de nuevo y el 
SAT)–, Alfonso de Angoitia Noruega.
El SAT, dice, revisará si hubo actos 
de evasión, que ‘abrirá una revisión, 
en los casos que sea procedente’, 
pero en las personas mencionadas en 
la cuestión ‘Papeles de Panamá’. Lo 
curioso del asunto es que aparecen 
nombres de políticos mencionados, 
lo cual nos dá y fortalece aún más la 
certidumbre de que en nuestro país 
si existe la honradez y la moralidad 
administrativa en el gobierno, ¡uf! 
¡Qué alivio!
GARAJE:  “Mexicanos al grito de 
guerra, el acero templad y el bridón, 
y retiemble en su centro la tierra, al 
sonoro rugir del cañón…”¡Aguas con 
esa asonada de la reglamentación 
del artículo 29 Constitucional! ¡Ah, ya 
hubo un tercer recorte presupuestal!
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“Mil gracias” Gladys

En caso de la reelección solo 
los alcaldes pueden hacerlo 
en Nayarit: Celso Valderrama 

Por Oscar Verdín Camacho 

Tres veces le han dicho que 
ya, que no hay más y que 
hasta ahí, y tres veces se ha 
sobrepuesto a todo y Gladys 
Tiznado ha venido a contarlo. 
Invita a una conferencia de 
prensa para dar las gracias, “mil 
gracias” a Dios y “mil gracias” 
a tantas personas que hicieron 
alguna donación económica 
para que pudiera someterse a 
una cirugía cerebral sin bisturí, 
por la expansión del cáncer de 
mama que enfrenta. 
“¡Hablé pidiendo auxilio!”, indica 
para referirse a varios medios 
de comunicación que citaron 
la urgencia y que llegó lejos a 
través de las redes sociales.
Y si bien identificó por su nombre 
a muchos que aportaron, 
añadió que hay tantos hombres 
y mujeres  que no conoce y 
que pusieron para sumar de 
grano en grano, “de piedrota 

en piedrota”, expresando así 
su “deseo de contribuir a 
proteger mi vida”. La cirugía 
fue un éxito, dijo, acompañada 
por varias integrantes de la 
asociación Guerreras Unidas, 
sus hermanas de lucha.
De acuerdo con el doctor 
Jesús Alejandro Villagómez 
Méndez, la neurocirugía sin 
bisturí practicada a Gladys, 
cuyo costo oscila en 230 mil 
pesos, no le genera alguna 
restricción, por lo que deberá 
continuar con el tratamiento 
contra el cáncer primario. Una 
cirugía similar podría realizarse 
en el paciente una o dos veces 
más si fuera necesaria.
El encuentro con los medios, 
en un patio de la Secretaría 
de Turismo junto al templo La 

Cruz de Zacate, se realiza al 
mediodía de este miércoles.
G ladys  avanza  l en to , 
apoyándose precisamente 
en el doctor Villagómez. 
Una parálisis parcial no impide 
una broma de sus labios: “el 
chicle, es por la terapia”, y 
completa, riéndose: “el perdido 
va a todas”. 
“Aquí, puntualita”, comenta 
cuando a las 12 del mediodía 
llega a la cita con los medios 
de comunicación.
Dos broches en el cabello, 
una pinta en rosa y morado en 
los cachetes, y si Gladys ha 
venido a dar la cara para repetir 
y repetir su agradecimiento 
para toda la vida, basta verla 
para confirmar su entereza, 
su valor, su fuerza y su todo, 

* La abogada comenta el éxito de la cirugía recientemente practicada; agradece la 
aportación de tantas personas para que ello fuera posible.

Así lo señaló el consejero 
presidente del Instituto 
Estatal Electoral (IEE), Celso 
Valderrama Delgado: “y en lo 
relacionado a las regidurías, 
tengo entendido que en el 
mes de mayo, puede ser 
probable que en el mes de 
mayo, el Instituto Nacional 
Electoral (INE), vaya a realizar 
los trabajos necesarios para 
cambiar las demarcaciones, 
eso en caso de que la Ley 
Electoral así lo contemple”.
Explicó que eso pudiera darse 
en caso de que nuevamente 
puedan elegirse a los 
regidores por demarcaciones 
geográficas delimitadas como 
se encuentran actualmente y 
en cuanto a los presidentes 
municipales, dijo que es 
necesario esperar a que 
se den las reformas a la 
Ley Electoral del Estado de 
Nayarit, ya que para empatar 
las elecciones locales con 

las federales, pudiera darse 
como un caso excepcional, 
que hubiera un periodo de 4 
años, en lugar de tres como 
se viene dando.
También dejó en claro que 
un alcalde puede aspirar a la 
reelección, por lo que en las 
elecciones locales del 2017, 
podría ser el único caso de 
reelección, solo falta que la 
reforma local se diera este 
año, porque en el ámbito 
nacional ya fue aprobada 
esta reforma.
Por lo que se refiere a la 
redistritación, indicó que 
seguirán siendo los mismos 
18 distritos locales electorales, 
pero en áreas geográficas 
distintas, ya que viene la 
numeración de norte al sur 
del estado, así el distrito 
uno estará comprendido por 
los municipios de Huajicori, 
Acaponeta y una parte de 
Rosamorada y el distrito 18, 

estará en Bahía de Banderas.
Valderrama Delgado afirmó 
que, “en lo relacionado con 
los ayuntamientos, seguirán 
siendo los 20 que actualmente 
forman parte del estado de 
Nayarit, ya que hay todo un 
proceso en la Ley de División 
Territorial para la conformación 
de un nuevo municipio en 
caso de presentarse alguna 
solicitud y extraoficialmente 
tengo conocimiento de dos 
casos, uno es en Villa Hidalgo, 
municipio de Santiago Ixcuintla 
y el otro en Las Varas, municipio 
de Compostela”.
Sin embargo, destacó que 
oficialmente a la fecha 
no ninguna petición para 
la segregación de esas 
comunidades de ambos 
municipios, ya que aun cuando 
se han hecho algunos estudios, 
no ha prosperado la intención 
de conformarse los dos nuevos 
municipios nayaritas, finalizó.

* Esto porque siguen conformados únicamente los 20 ayuntamientos y con las 
mismas áreas geográficas, ya que para los diputados, los distritos cambiarán, al 

igual que las demarcaciones.

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic.- En el caso de los 
diputados locales no se puede 
decir que pudiera haber una 
reelección, ya que al cambiar 
las áreas geográficas de los 
18 distritos locales electorales, 
ejemplo es que si ahora el 
candidato a legislador por 
el primer distrito en Tepic, 

ahora lo sería por el 10 o 12, 
por ello serán los partidos 
políticos quienes determinen 
si una persona que está en 
la XXXI Legislatura puede 
volver a ser candidato, ya 
que en su momento es la 
ciudadanía quien les dará 
su voto si cumplieron con la 
responsabilidad que les otorgó.

sus ganas de moverse aunque 
tenga que jalar esa pierna y 
ese brazo que últimamente se 

han vuelto flojos.
No, Gladys. Ese “mil gracias” 
te lo debemos a ti. 
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Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “En Nayarit, en México 
y en todo el mundo, se tienen 
que terminar las costumbres de 
que en los pueblos, en las zonas 
serranas y en los lugares más 
alejados, la mujer no vale nada 
y de que la utilicen como un 
simple objeto y que los padres 
digan, ‘como no tengo dinero, 
te vendo a mi hija, porque no 
tengo dinero’, ¿en qué lugar 
quedan estas casi niñas?, 
porque la mayoría son menores 
de edad, en vez de que se les 
den otra oportunidad, se les 
enseñen otras cuestiones, como 
mantenerse, como valorarse, 
en ves de decir te vendo a 
mi hija, porque ya no tengo 
dinero para mantenerla, eso 
se debe de acabar”. Aseveró 
la diputada secretaria de la 
Comisión de Equidad Género 
y Familia, del Congreso del 
Estado Sonia Nohelia Ibarra 
Fránquez.
Agregó: “ fal ta todavía, sí 
falta y mucho, porque estás 
prácticas se hacían, pero eso 
no quiere decir que este bien, 
tenemos que terminar con 
toda esta situación y darle 
a las mujeres la oportunidad 
de que se desarrollen, mira 
en el tema del campo no son 
ellas, por ejemplo SAGARPA 
no tiene un programa especial 
para empoderar a las mujeres 
campesinas, tienen que ser 
los hombres los que tienen 
proyectos ¿Por qué no le dan 
a las mujeres?, porque las 
mujeres no eran propietarias de 
la tierra, hoy hay muchas que 
si son propietarias de a tierra, 
pero porque se las heredó su 
marido o sus padres, pero así 
que son ejidatarias porque el 
ejido dijo, la mitad a las mujeres, 
pues no, porque las mujeres 
no tenían que ofrecer para dar 

en garantía, pues entonces no 
son sujetas de crédito”.
La legisladora local reiteró: “en 
muchos programas sociales 
todavía las mujeres no están, 
entonces ¿Cómo puedes 
empoderar a una mujer?, 
es más fácil venderla, que 
enseñarla, porque no valía 
nada, hoy estamos en ese 
proceso de empoderar las 
y decir que su trabajo y su 
estudio cuenta y que vamos 
a ir a luchar por sus derechos 
humanos. En una sociedad 
democrática donde realmente 
estén las mujeres integradas, no 
hubiera necesidad de llamarse 
igualdad o equidad de género, 
hoy las mujeres y el estado 
mexicano signaron un convenio 
en donde se comprometen a 
que el 2030, sería una fecha 
límite, un plazo fatal para que 
el avance de las mujeres con 
relación a los hombres sea de 
manera igualitaria”.
Ibarra Fránquez, dijo: “tenemos 
hasta el 2030 para dejar de 
hablar de género y entonces 
involucrar bien a los géneros, 
pero todavía tenemos una cuota 
hasta el 2030, donde vamos a 
estar impulsando esta igualdad 
hacia las mujeres, porque, mira, 
realmente ¿Cuándo votamos?, 
no tenemos más que 70 años, 
un poquito más, de que se nos 
permitió votar y ser votadas, 
cuando se nos reconoció la 
ciudadanía, entonces el decir 
que estamos en una posición de 
igualdad es mentira, estamos 
transitando de una manera 
más rápida y queremos todo 
el mundo y todas las mujeres 
que para el 2030 podamos 
hablar un lenguaje diferente, 
sin división, sin cuotas de 
género, sino ya en una sociedad 
democrática donde de manera 
histórica, natural, estemos ya 
integradas”.   

Política

Productores de frijol no 
deben dejarse engañar: 

Martín González    

Se tienen que acabar las 
creencias y costumbres de que la 
mujer no vale nada: Sonia Ibarra   

Llega módulo itinerante Derechos Humanos en Las Varas

estamos hablando de 
15 mil toneladas, porque 
se supone que son 
las que pueden caer 
al estado, aclarando 
que el apoyo va a 
ser exclusivamente, 
para los que no han 
comercial izado el 
frijol negro, los que 
ya vendieron no tienen 
derecho a ese apoyo, 
porque se supone que 
ya vendieron bien y, 
repito, el apoyo es 
nada más para el frijol 
negro”. 
Respecto a los frijoles 
claros, González Cosió, 
señaló que no han 
tenido ningún problema, 
de las 46 mil hectáreas 

que se sembraron alrededor de 23 
mil fueron negros, de las cuales 
mil hectáreas se perdieron.
Explicó: “ahorita en el estado 
cuando mucho quedan entre 10 
y 12 mil toneladas de frijol, por lo 
que se acordó que los productores 
entreguen sus cosechas a los 
centros de acopio autorizados, 
porque también se está buscando 
el apoyo adicional, del gobierno 
federal, en este caso ACERCA, 
de dos pesos, pero hasta el 
momento no se ha logrado más 
que uno cincuenta, de apoyo pero 
estamos peleando el tostón (como 
hablamos nosotros) entonces 
decirle a los productores que los 
encargados de recibir su producto 
son los centros de acopio, para 
que ellos tengan el derecho a 
tener el apoyo del gobierno federal 
por parte de ASERCA, que tanta 
falta les hace, antes durante y 

después. Ya que quedaron 22 
mil toneladas, por lo que en el 
precio de los frijoles claros no 
hubo problema, porque estuvo 
oscilando de los 15 a los 22 pesos, 
de hecho ya no hay frijol claro 
acopiado, todo ya salió, por lo que 
aquí viene quedando el problema 
del frijol negro, porque el mercado 
nacional bajó el precio y entonces 
perjudicó al estado de Nayarit, 
afortunadamente en la reunión 
de las diferentes dependencias 
federales y estatales se logra 
que los comercializadores a 
través de los acopios autorizados 
por SAGARPA, a partir de este 
miércoles 6 de abril tienen las 
puertas abiertas para pagarles 
a 11 pesos”. Martín González 
dejó en claro que no les pagan 
en efectivo, los centros de acopio 
pagan a través de depósito y las 
cuentas y eso le sirve al productor. 
“Porque queda un registro de que 
verdaderamente Martín González 
entregó 10 toneladas y tengo 
derecho a ese apoyo y esto se 
hace con lupa para que no pase, 
lo que  ha venido pasando ya que  
los productores se están quejando, 
del ciclo 2014-2015, porque les 
está llegando a su tarjeta el 
apoyo del gobierno, pero no les 
está llegando como ellos quieren, 
porque se está detectando que 
son pseudo productores, o que 
muchos pusieron 10 toneladas 
cuando estaban produciendo una 
y por eso se quejan de que a mi 
nomás me depositaste 400 mil, 
mil 500 toneladas, precisamente 
porque ya todo está bajo control 
y con mucha transparencia, es 
un buen avance porque se tiene 
que acabar eso de la corrupción”.

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic.- “A todos los productores 
de frijol de Nayarit, no se 
dejen engañar; porque hay 
coyotes de Durango que andan 
comprando bien barato y les 
piden los documentos personales, 
diciéndoles que ellos les van a 
tramitar el apoyo, en la SAGARPA 
y en ASERCA, eso lo hacen para 
que el productor les venda el  frijol 
a bajo precio, diciendo que el 
frijol negro no tiene compradores, 
cuando esto es totalmente falso, 
porque si hay compradores”. Así 
lo advirtió el diputado local Martín 
González Cosió.
Destacó: “por lo que esto es 
una noticia importantísima para 
todos los productores de frijol 
negro, además del incremento 
que se está buscando  además el 
precio que se consigue, a través 
de las gestiones del gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda y 

* Hay coyotes de Durango comprando el frijol muy barato, sorprenden a los 
productores nayaritas, diciéndoles que les van a tramitar los apoyos en la 

SAGARPA y en ASERCA, pero que además el frijol negro no tiene compradores, 
pero es totalmente falso.

*En los pueblos, en las zonas serranas y en los lugares 
más alejados de Nayarit, de México y del mundo, todavía 
se usa de que el padre dice ‘no tengo dinero’ te vendo a 

mi hija’, pero eso no es normal, ni está bien.

Continuando con la ruta itinerante 
este 7 de abril se instalará en La 
Varas, municipio de Compostela, el 
módulo de atención que la Comisión 
de Defensa de los Derechos Humanos 
(CDDH), acerca a los municipios del  
estado para brindar atención y recibir 
quejas de manera personalizada de la 
ciudadanía que considere haber sido 
lesionada en sus derechos humanos.
El módulo de Atención “La Comisión en 
tu municipio” va acompañado con una 
campaña de difusión y promoción que 

allega información y lleva capacitación 
a la función pública, elementos de 
seguridad pública, autoridades, padres y 
alumnos del sector educativo y sociedad 
en general para que refuercen el 
conocimiento de lo que no se debe hacer 
para garantizar una sana convivencia 
de respeto y protección a los derechos 
humanos.
El presidente de la CDDH, Huicot Rivas 
Alvarez, enfatizó que el módulo acerca 
los servicios que ofrece la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos y 

además constata que el servicio y la 
atención que reciben por parte de sus 
autoridades sea brindado con calidad 
y calidez.
Reiteró que el módulo de atención 
brindará los servicios de asesoría 
jurídica, gestoría, recepción de quejas 
y sugerencias, además de proporcionar 
información detallada mediante medios 
impresos como trípticos, volantes, 
folletos y atención personalizada a 
cada uno de los ciudadanos que así 
lo requieran acudiendo al módulo o 

llamando a las líneas telefónicas de 
atención: 01 800 503 77 55 - Correo 
Electrónico: cedhnayarit@gmail.com
El módulo de atención “La Comisión 
en tu municipio” inició su recorrido 
desde el pasado 3 y 4 de marzo en el 
municipio del Nayar, el 10 de marzo se 
instaló en Xalisco y en su tercer cede, 
esta semana se instalará en Las Varas, 
municipio de Compostela, mismo  que 
concluirá su cometido hasta visitar los 
municipios del estado. 
Los módulos de atención generan 
conciencia entre la población para hacer 
valer el derecho que todo ciudadano 
posee.
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Llega el calor con todo

Tránsito municipal habilitó rutas 
alternas para circular de poniente 

a oriente: Karim Cabrera

Gobierno federal asigna a Nayarit centros 
de acopio de frijol: González Cosío 

Por obra de avenida Allende

los molestos congestionamientos 
vehiculares.
Kar im Cabrera agregó,  que 
lamentablemente la fluidez en 
la circulación vehícular se ve 
obstruida en esa zona por algunos 
de los comerciantes ambulantes 
que se ampararon para no acatar 
su reubicación durante el tiempo 
que dure la obra y esto es molesto 
para todos los conductores, debido 
a que se forman enormes filas de 
vehículos que no avanzan por la 
presencia del ambulantaje, y esta 
forma de proceder sin lugar a dudas 
es en contra de la ciudadanía, por 
que no se afecta al ayuntamiento, 
ni se afecta al personal de tránsito, 
siempre el afectado será el ciudadano, 
apuntó.
En relación al operativo de Semana 
Santa en que participó la Dirección 
de Tránsito Municipal, explicó que 
el número de accidentes se redujo 
en un 40 por ciento en comparación 
con el año pasado y estos excelentes 
números se dieron especialmente 
por que se notó que mucha gente no 
salió a carretera al menos durante 
los días santos.
Así mismo, en cuanto a los percances 
que se presentan en el municipio por 
conducir en estado de ebriedad, el 
comandante señaló que también se 
ha experimentado una disminución, 
pero es necesario que haya más 
concientización a la hora de manejar 
un vehículo, puesto que con una 
sola cerveza o una copa de vino que 
se ingiera ya no se debe manejar, 
concluyó el Director de Tránsito 
Municipal.

Por Oscar Verdín Camacho 
Si tan solo hace unos días aún se 
vivían días frescos, el calor se ha 
resentido durante la presente semana 
y los rayos del sol queman.
Por ello la advertencia de que las 
personas que realizan actividades 
expuestas al sol, principalmente 
entre las 11 de la mañana y cinco 
de la tarde, utilicen ropas claras, 
camisas de manga larga y sombrero. 
También se sugiere la utilización de 
bloqueador solar. Personas con la piel 
blanca podrían ser más susceptibles 
a la exposición.
Además de lo anterior, es importante 

el consumo de mucho líquido, 
principalmente agua natural. Y también 
se sugiere disminuir el consumo de 
alimentos en la calle, puesto que la 
descomposición es más rápida por 
el calor.
Niños, ancianos, tendrán que recibir 
una hidratación adecuada y estar 
pendiente de ellos en caso de que 
presenten diarreas o vómitos.
Así, mientras se anuncia una 
disminución de enfermedades 
respiratorias y vinculadas con la 
época de frío, ahora se presentarán 
otros padecimientos por el inicio 
del calor.

* Sugieren mayor consumo de agua y el uso de 
ropa clara y de manga larga. 

Por: Martín García Bañuelos
Tepic.-Ante un encuentro sostenido 
con representantes de distintas 
dependencias federales y estatales 
que existen aquí en la entidad, el 
diputado local, Martín González 
Cosío, dio a conocer en conferencia 
de prensa, que se logró llegar a un 
acuerdo para que a partir del día de 
hoy (ayer) el frijol negro, que quedó 
y no pasa de las 15 mil toneladas se 
pague a los productores a razón de 
once pesos el kilo, solamente para 
quienes aún no han comercializado 
este producto.
Indicando el legislador priista, este 
comunicado es para que el productor 
tenga conocimiento, que a partir 
del día de hoy (ayer) se estarán 
abriendo las puertas de los distintos 
centros de acopio autorizados por 
el Gobierno Federal, los cuales 
ya están ubicados en la ciudad 
de Tuxpan, Las Varas, Puerta de 

Mangos, Aután y en Villa Hidalgo, 
con el propósito de que ASERCA 
otorgue dos pesos adicionales, pero 
que hasta el momento solo se han 
logrado negociar 1.50 y el tostón lo 
estamos peleando aún.
“Por este medio, queremos decirles 
a los productores de frijol, que los 
encargados son los centros de acopio 
antes mencionados, porque ellos 
tienen el derecho y cuentan con el 
apoyo del Gobierno Federal y de 
ASERCA, pedirles de favor, que no 
se dejen engañar porque hay coyotes 
que compran barato (de Durango), 
además de pedirles sus documentos 
personales aconsejándoles, que ellos 
les van a tramitar el apoyo, pero eso 
lo hacen para que el productor les 
venda el frijol a bajo precio”, expuso 
el diputado González Cosío.
Además en lo personal, “quiero darle 
las gracias al Presidente de la Nación, 
Enrique Peña Nieto y a nuestro 

Gobernador, Roberto Sandoval 
Castañeda, por los diversos apoyos 
que han destinado para los hombres 
y mujeres del campo nayarita, 
esta es una noticia importantísima 
para nuestros productores de frijol 
negro, el incremento que se está 
buscando y además del precio que 
se conseguirá  a través de la gestión 
del Gobierno del Estado”.
Por último el legislador priista, 
Martín González Cosío, dijo, que 
el apoyo será exclusivamente 
para los productores que no han 
comercializado el frijol negro, los que 
ya vendieron no tienen derecho  a ese 
beneficio de los dos pesos, porque se 
supone que varios ya vendieron bien 
su producto, mientras tanto quiero 
decirles también, que los frijoles 
claros esos no tienen problemas, 
porque se están vendiendo bien 
a razón de 22 pesos o más en el 
mercado.  

*Pero lo más recomendable es utilizar el transporte público para 
evitar el caos vial.

Debido a los trabajos de remozamiento 
de la avenida Ignacio Allende que se 
llevan a cabo entre las calles México 
y León, la Dirección de Tránsito 
Municipal ha habilitado varias calles 
como rutas alternas para facilitar la 
circulación de los  conductores de 
vehículos que transitan de poniente 
a oriente, de esta forma se pretende 
evitar en la medida de lo posible el 
congestionamiento vial  en esa zona 
del Centro Histórico de Tepic, así lo 
expresó el titular de la dependencia el 
Comandante Karim Cabrera Cegbe.
Al respecto, el funcionario informó 
que como rutas alternas se pueden 
utilizar las calles Bravo, Zaragoza, 
Zapata y la Miñón, estas calles 
son las más recomendables para 
todos los conductores de vehículos 
que necesitan circular de poniente 
a oriente, aunque aclaró que 
definitivamente lo más apropiado 
seria que en vez de utilizar vehículo 
particular mejor abordaran las 
unidades del servicio urbano de 
pasajeros, taxis o combis, puesto 
que de esta manera se evitarían 
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Redacción/ Gente y Poder 
Con la finalidad de apoyar a los 
productores de frijol de la entidad 
para obtener un mejor precio 
en la venta de sus cosechas, el 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda gestionó ante el 
gobierno federal la elaboración 
—por parte de la SAGARPA y 
ASERCA— de un esquema de 
acopio y comercialización del 
frijol en el estado.
“Vamos a mantener el precio 
del frijol a once pesos para que 
no caiga su costo y estimular el 
sector con apoyos para tener 
mejor oferta. Es complicado 
porque el precio depende del 
mercado internacional pero 
vamos a poyar al campesino 
nayarita”, informó el mandatario 
estatal.
Por otra parte, en rueda de 
prensa, en la que estuvieron 
presentes funcionarios del sector 

agropecuario, diputados locales 
y dirigentes campesinos, el 
Secretario de Desarrollo Rural 
y Medio Ambiente, Armando 
García Jiménez, precisó que 
a partir de esta fecha inicia el 
acopio de la leguminosa que 
se encuentra almacenada en 
los hogares de los campesinos.
De entrada, abundó, los 
productores de frijol tienen 
garantizado un precio piso de 
once pesos por kilogramo del 
alimento, a reserva de poder 
incrementar en un peso con 50 
centavos, o dos pesos más, el 
precio por tonelada del grano, 
con lo cual se incrementarían 
las ganancias para los hombres 
del campo.
“El  Gobernador  Rober to 
Sandoval nos instruyó para 
que apoyáramos al verdadero 
productor para que no perdiera en 
este proceso de comercialización 

y que no fuera presa de los 
coyotes, por decirlo así, gente 
que viene y que en ocasiones 
no es del estado, que va, los 
busca, se lleva el frijol a un 
precio bajo y en ocasiones 
hasta medio les paga o no les 
paga”, señaló.
García Jiménez añadió que otra 
de las indicaciones que giró 
el mandatario estatal es que 
los recursos que se habrán de 
dispersar, como consecuencia 
del proceso de comercialización, 
se entreguen con toda la 
transparencia posible para que 
el dinero llegue directamente a 
los verdaderos productores y no 
a prestanombres o acaparadores 
del producto.
“Lo que quiere el Gobernador 
y la instrucción que tenemos, 
es que realmente se entregue 
al productor en forma muy 
transparente, al verdadero 

Nayarit ejemplo 
nacional de seguridad

Respalda Gobernador a los productores de frijol

Nayarit ha sido reconocido 
con el primer lugar nacional 
con menor percepción de 
insegur idad, así  lo dio 
a conocer la Encuesta 
Nacional  de Segur idad 
Pública Urbana (ENSU) 
realizada por el INEGI. 
La encuesta realizada en 
el pasado mes de 
marzo de 2016, 
destaca que la 
media nacional 
es de 69.9% de 
los ciudadanos 
consideran vivir 
en una c iudad 
i n s e g u r a , 
destacando que 
V i l l a h e r m o s a , 
Ta b a s c o  f u e 
considerada como 
la más insegura 
con un 89.7%; y 
Tepic, Nayarit la 
menos insegura 
–del País-, con 
un 30%.
Al  respecto e l 
F iscal  General 
Edga r  Vey t i a , 
aseguro que estas 
cifras, son el resultado de 
la estrategia de seguridad 
que al arribo del Gobierno 
de la Gente de Roberto 
Sandoval, ha encabezado 
desde el primer día de su 
mandato. 
“La estrategia ha s ido 
clara, combate frontal a 
la delincuencia. Nuestras 
policías están capacitadas 
para br indar segur idad 
a  l os  c iudadanos ,  l a 

productor, al que realmente 
siembra su frijol, se la juega en 
el campo, y que lo importante 
es que reciba este subsidio él.
Con esta medida, subrayó el 
funcionario, se evitará que 
terceras personas que nada 
tienen que ver con el campo 
resulten beneficiadas con 
los recursos que provienen 
del Gobierno de la República 
para apoyar a los verdaderos 

productores.
El Secretario de Agricultura 
detal ló que las bodegas 
autorizadas por ASERCA para 
que reciban el frijol Negro 
Jamapa de los productores 
nayaritas están ubicadas en los 
poblados de Puerta de Mangos, 
municipio de Santiago Ixcuintla; 
Guadalupe Victoria (La Virocha), 
municipio de San Blas, y Peñitas, 
municipio de Tuxpan.

* De acuerdo a la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) 
realizada por el INEGI; hoy en día, los tepicenses se preocupan más por 

temas de interés social como servicios públicos, antes que por la seguridad
* El Fiscal Edgar Veytia, dejó claro que éste reconocimiento por parte de 

los ciudadanos, “nos alienta a seguir trabajando y no bajar la guardia 
en el combate frontal a la delincuencia, manteniendo a Nayarit como un 

Estado fuerte y seguro”.

Guardia Civil en el pasado 
mes de junio de 2015; como 
parte de la estrategia de 
seguridad para mantener 
la paz y la tranquilidad de 
las familias nayaritas. 
“S in  ba jar  la  guard ia , 
e l  Gobernador Roberto 
Sandova l  tuvo a  b ien 
implementar el nuevo modelo 
policial Guardia Civil, que 
vino a formar parte de este 
gran equipo de hombres y 
mujeres que tienen un firme 
propósito, que los tepicenses 
y nayar i tas se s ientan 
seguros  y  t ranqu i los” ; 
destacó Edgar Veytia.
Cabe señalar que la encuesta 
que se realiza cada tres 
meses, califica desde la 
sensación de inseguridad 
por temor al delito; tendencia 
del delito; atestiguación 
de conductas delictivas; 
cambios de rutinas por temor 
a ser víctima del delito; 
percepción del desempeño 
de las policías; así como la 
sensación de inseguridad en 
lugares físicos específicos, 
sobre conflicto social en 
el entorno y acerca del 
desempeño gubernamental

Policía Nayarit en todas 
sus divisiones Reacción, 
Prevención e Investigación; 
día a día arriesgan su vida por 

la seguridad y la tranquilidad 
de los nayaritas”; aseveró 
el Fiscal General Edgar 
Veytia.    

Asimismo mencionó que 
la seguridad en la capital 
nayarita se ha mantenido, 
gracias a la creación de la 
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La presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, señora Ana 
Lilia López de Sandoval, 
participó este miércoles en 
el encuentro denominado 
‘100 Mujeres Líderes’, el cual 
fue organizado en el marco 
del centenario del periódico 
de circulación nacional El 
Universal, en la Ciudad de 
México.
El evento, que congregó a 
mujeres sobresalientes en 
los ámbitos de la política, 
los negocios, la cultura y 

olítica

Un gran honor compartir con mujeres 
líderes del país: Ana Lilia López de Sandoval

No existe operativo para quitar carros: Mario Pacheco
*Con la ampliación del plazo para pagar placas y tenencia la gente responde bien, señaló

Por: Martín García 
Bañuelos

Tepic.-El Secretario de 
Administración y Finanzas 
de Gobierno del Estado, Mario 
Alberto Pacheco Ventura, 
manifestó en entrevista, 
que invita por este medio 
de comunicación a todos 
los propietario de vehículos 
automotores nayaritas, para 
que con toda responsabilidad 
pasen a las dist intas 
dependencias autorizadas 
para hacer el pago de Tenencia 
y Reemplacamiento de sus 
unidades.
Cabe destacar, precisó el 
funcionario, que los estímulos 
fiscales y las facilidades 
administrativas, continuarán 

hasta el último día de este 
mes de abril, “para beneficio 
de todos aquellos propietarios 
que incluso tienen adeudos de 
muchos años atrás, por lo que 
nos hemos visto favorecidos 
con su participación de pagar, 
ya que hasta el momento han 
acudido con nosotros más de 
250 mil personas a realizar 
dicha responsabilidad, por lo 
que la gente está respondiendo 
bien”, dijo.
“Este tipo de prórroga será 
durante 30 días más, para 
apoyar a las personas que 
salieron de vacaciones y se 
quedaron sin dinero, pero lo 
podrán realizar en los treinta 
días que el mandatario estatal, 
Roberto Sandoval Castañeda, 

dio a bien ampliar para que 
toda la gente que cuenta 
con vehículo pase a pagar 
su tenencia y actualice sus 
placas.
Pacheco Ventura, expuso, 
que en los 19 municipios 
restantes, sobre todo en las 
cabeceras municipales las 
Oficinas de Recaudación de 
Rentas, son el único lugar 
oficial para que los propietarios 
de vehículos tramiten sus 
pagos, por lo que no hagan 
caso de terceras personas, no 
les crean que ellos buscarán 
lograrles mayores descuentos 
en sus pagos, no hagan 
caso de esas mentiras, que 
podrían afectarle seriamente 
sus bolsillos, externó sobre 

aviso el funcionario.
Por último expuso el Secretario 
de Administración y Finanzas 
de Gobierno del Estado, Mario 
Alberto Pacheco Ventura, que 
no existe ningún operativo 
policiaco en todo el estado, 
para detectar y detener  a todo 

aquel vehículo nayarita, que 
porte placas atrasadas, “eso 
es una vil mentira, el Gobierno 
de la Gente no actúa de esa 
manera, por el contrario los 
invita a aprovechar los diversos 
beneficios ya conocidos por 
todos”.

*La presidenta de DIF Nayarit participó este miércoles en el encuentro 
‘100 Mujeres Líderes’, organizado con motivo del Día de la Mujer y en el 

marco del centenario de El Universal, en la Ciudad de México
el deporte, constituyó un 
espacio de reflexión y balance 
sobre la igualdad de género 
en el país.
La esposa del Gobernador 
de Nayarit expresó: “Es un 
gran honor compartir con 
mujeres líderes del país; estoy 
agradecida y honrada con 
la invitación del licenciado 
Juan Francisco Ealy Ortiz, 

Presidente Ejecutivo del 
Consejo de Administración 
de El Universal, y agradecida 
de igual manera con mi 
esposo, Roberto Sandoval, 
por brindarme la oportunidad 
en el servicio público hacia las 
familias que menos tienen y 
más necesitan, representando 
con gran dignidad y orgullo a 
todas las mujeres nayaritas”.

Ana Lilia López de Sandoval 
aseguró  que  es  muy 
importante la labor que se 
realiza en cada lugar, en 
cada espacio y en cada 
estado, en compañía de 
los hombres para lograr la 
igualdad de género, así como 
el empoderamiento de la 
mujer; esto, dijo, contribuirá a 
la transformación de México.
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T e p i c , 
N a y a r i t . - 
P a r a  q u e 
comerciantes 
de la Allende 
vendan sus 
productos y 
promuevan sus 
servicios, el 
Ayuntamiento 
inicia este 09 
de abr i l  en 
el Parque a 
la Madre, el 
tianguis de los 
comercios de 

la avenida Allende, el cual  
se llevará a cabo todos los 
sábados durante los cuatro 
meses que se realice la obra 
en esta vía.
“Esto es parte del compromiso 
del Presidente de apoyar para 
que no decaigan las ventas 
durante la ejecución de la 
obra en la avenida; por parte 
del Ayuntamiento se apoyará 
con toldos, mesas, sillas y 
participaciones artísticas; el 
objetivo es que sea una zona 
de esparcimiento donde la 
gente pueda consumir los 
productos de los comerciantes 
de la Allende”, señaló Raquel 
Velarde, directora del Instituto 
Municipal de Planeación.
Este sábado se contará 
con la participación de 46 
establecimientos que estarán 
de 10:00 a 21:00 horas; la 
funcionaria destacó que cada 
fin de semana se integrarán 
más comerciantes de esta 
avenida, pues han mostrado 
interés por sumarse a la 
iniciativa.
Cabe señalar que durante 
estos eventos se contará 
con personal de tránsito y 
protección civil para brindar 
mayor seguridad a los 
visitantes.

olítica

Polo apoya a 
comerciantes 
de la Allende Avances importantes de 

igualdad de género en México 
”De aquí al año 2030 como máximo, queremos  vivir en 

un mundo en el que al menos la mitad de parlamentarios 
y parlamentarias; estudiantes universitarios y 

universitarias, directores y directoras ejecutivas y líderes 
de la sociedad civil, y de cualquier otro ámbito sean 

mujeres, ya que para avanzar realmente es necesario 
un planeta 50-50”, señaló hoy de manera tajante la 

representante en México de ONU Mujeres, Ana Güezmez 
García.

En el marco de la conferencia 
magistral  “El Momento actual 
de la paridad de género en 
México”, que impartió hoy 
en la biblioteca Magna de la 
Universidad Autónoma de Nayarit, 
Güezmez García afirmó que en 
México existen hoy condiciones 
y talento, por lo que es momento 
de avanzar en la democracia, 
pero para ello se requiere del 
impulso que brinden los partidos 
políticos, los tres niveles de 
gobierno y la sociedad civil.
Agregó que para salir adelante 
en los desafíos que plantea 
para México el tema de la 
equidad de género se necesitan 
acciones contundentes tales 
como presupuestos etiquetados; 
acciones af irmativas que 
apoyen el acceso de mujeres 
a doctorados, para titular tierras, 
eliminar obstáculos y trabajos que 
empoderen al sexo femenino y 
apoyos importantes a las mujeres 
indígenas y afrodescendientes; 
”las mujeres –dijo- deben sentirse 
100 por ciento seguras, para 
equilibrar al hombre que con 
un 60 por ciento de seguridad 
sale adelante”.
Ante los titulares de la Junta 
Local del INE en Nayarit; del 
Instituto Estatal Electoral de 
Nayarit; representantes del Poder 
Judicial del Estado, diputadas 
locales, consejeras y consejeros 
de los Consejos Electorales 
local y estatal, representantes 
de las empresarias, mujeres 
comunicadoras y académicas 
de la entidad, la representante 
de ONU Mujeres en México 
resaltó los avances significativos 
registrados por México en la 
presencia de mujeres en los 
órganos legislativos del país, 
que lo han llevado a situarse en 
la actualidad en el séptimo lugar 
a nivel mundial en el “ranking” 
global de esta materia.
La doctora Güezmez García 

cerró hoy con su participación, el 
Seminario “Visiones, imaginarios 
y realidades de la política 
mexicana”, evento que a lo 
largo de varias semana se llevó 
a cabo bajo los auspicios de la 
Junta Local del Instituto Nacional 
Electoral; del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit, y de la 
Universidad Autónoma de Nayarit, 
a través del Cuerpo Académico 
Sociedad y Región, en favor 
de la capacitación política de 
mujeres nayaritas de diferentes 
disciplinas y representantes de la 
pluralidad política en la entidad.
Pronosticó que hay buenos 
augurios para alcanzar metas 
y objetivos de igualdad para las 
mujeres mexicanas, pues a partir 
de 2009 en que se llevó a cabo 
la reforma constitucional que 
instituyó los derechos humanos, 
y de las sentencias históricas 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, nuestro 
país pasó de un 24 a un 37 por 
ciento de paridad en promedio en 
las dos Cámaras, y ya en 2015 
se tiene un promedio cercano 
al 40 por ciento en la paridad.
Concluyó señalando que en el 
caso de Nayarit no obstante que 
tras la reforma político electoral, 
en 2014 duplicó la presencia de 
mujeres en el Congreso local, a 
nivel nacional el estado, junto con 
Veracruz, aún tiene pendiente la 
armonización de su legislación 
electoral, al igual que para la 
elección a nivel de Ayuntamientos, 
en lo que comparte status con 
Hidalgo, Veracruz y Yucatán.
Durante el evento, acompañaron 
a la doctora Ana Güezmez García 
la Vocal Ejecutiva del INE en 
Nayarit, Marina Garmendia 
Gómez; el consejero presidente 
del Instituto Estatal Electoral 
de Nayarit, Celso Valderrama 
Delgado, y la investigadora de la 
UAN, Lourdes Pacheco Ladrón 
de Guevara.

*Este sábado en el Parque a la Madre se realizará el 
tianguis de los comercios de la avenida Allende

*-Asiste con tu familia todos los sábados de 10:00 a 
21:00 horas
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Tepic . -Con e l  in terés  de 
conocer los avances en materia 
de igualdad de género y 
tomar acciones específicas 
en la legislación local, este 
miércoles se llevó a cabo 
en el Congreso del Estado 
l a  con fe renc ia  “D iá logo 
sobre Armonización de la 
Legislación del Estado de 
Nayarit con la Agenda de 
Género Internacional signada  
por el Estado de México”, 
impartida por la doctora Ana 
Güezmes García, Directora 
Regional de la ONU Mujeres 
para México, Centroamérica, 
Cuba y República Dominicana.
Durante su intervención, la 
representante de la ONU 
reconoció el trabajo llevado a 
cabo por la Trigésima Primera 
Legislatura del Congreso del 
Estado de Nayarit en el tema 
de paridad de género por el 
avance de participación de las 
mujeres como representantes 
del pueblo,  y asimismo felicitó 
a  d iputadas y  d iputados 
por  log ra r  una  vo tac ión 
unánime para el iminar el 
matrimonio infantil, ejemplo 
de una armonización muy 
completa con los estándares 
internacionales.
De igual forma expuso los 
temas  sob re  e l  desa f ío 
que se t iene en mater ia 
de armonización legislativa 

con la paridad, la inclusión 
presupuestal con enfoque de 
igualdad de género, así como 
el trabajo legislativo que se 
realizará sobre la reforma 
polít ica electoral, asuntos 
legislativos en los que se debe 
trabajar de forma enérgica 
para lograr la el iminación 
de acciones discriminatorias 
que aún persisten en algunos 
ordenamientos en todo el país.
Al término de su intervención  
la doctora Ana Güezmes García 
convocó al Congreso para que 
se realice un análisis integral 
en materia de armonización 
a fin de descubrir qué figuras 
lega les  conducen a  una 
discr iminación o generan 
un efecto discr iminator io, 
así como armonizar las leyes 
locales con los estándares 
internacionales de los derechos 
humanos.
Las diputadas y diputados 
most raron su  in terés  de 
con t inuar  avanzando  en 
la armonización del marco 
jurídico nayarita en materia 
de igualdad de género, con 
el único propósito de que a 
las mujeres nayaritas se les 
otorguen más derechos y 
mayores oportunidades en su 
desarrollo profesional, familiar, 
político, social y empresarial, 
pero sobre todo respetando 
sus derechos como mujer.

Reconoce representante de 
la ONU avance en Nayarit 

En tema de paridad y erradicación de matrimonio infantil•La Directora 
Regional 

de la ONU 
Mujeres para México, 

Centroamérica, Cuba y 
República Dominicana, 

dictó importante 
conferencia sobre la 
agenda internacional 

de Género.

olítica

Será mejor la feria que el año pasado: Procopio Meza
•Según nos comenta el alcalde de Santa María del Oro, ya se tiene un gran avance en la organización de este importante evento 

Por Oscar Quintero 
Santa María del Oro, Nayarit.- 
El alcalde nos adelantó que 
la inauguración será el 30 
de abril, para lo cual invita 
a todo mundo a este bonito 
evento que se hace de 
arranque de feria, en donde 
tendrán vistosos carros 
alegóricos en el desfile de 
apertura.
Para la tradicional expo 
ganadera que tanto esperan 
los ganaderos de la región, 
di jo Meza Nolasco que 

ya se tienen pláticas con 
el  gobernador Roberto 
Sandoval, porque se contará 
con su apoyo con un gran 
número de sementales para 
dicho evento, lo cual ha 
hecho cada año, por lo que 
se le agradece de antemano 
este buen gesto que tiene 
para los ganaderos de este 
municipio.
Por parte del municipio, 
adelantó el  a lcalde de 
Samao, se tiene contemplado 
un apoyo extra de cinco mil 

pesos a todo aquel ganadero 
que quiere comprar un toro, 
ya que todos tienen la ilusión 
de mejorar la calidad de su 
hato ganadero.
Se contará  un bon i to 
programa cultural y artístico, 
apuntó el presidente Procopio 
Meza, lo cual se pretende 
mejorar a lo realizado el año 
pasado, en donde participa 
la ciudadanía de todo el 
municipio, ponen su granito 
de arena para que se lleve 
a cabo esta bonita fiesta.
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Requiere la equidad de género en las 
instituciones un profundo cambio estructural

olítica

La representante en México de 
ONU Mujeres, Ana Güezmes 
García, sostuvo la tarde de 
este miércoles un encuentro 
con servidoras y servidores 
públicos del Tribunal Superior 
de Justicia y los juzgados de 
primera instancia del Poder 
Judicial de Nayarit, que 
preside el magistrado Pedro 
Antonio Enríquez Soto.
En la sala de plenos 
"Prisciliano Sánchez Padilla", 
Güezmes García coincidió 
con quienes hicieron uso de 

la palabra en que la equidad 
de género en las instituciones 
implica un profundo cambio 
estructural y no es trabajo 
de un día.
Añadió que en el marco del 
convenio de ONU Mujeres 
con la Comisión Nacional 
de Tribunales Superiores 
de Justicia, el organismo 
internacional colabora, en 
esa materia, con los poderes 
judiciales locales y está 
dispuesto a hacerlo con el 
de Nayarit.

institucional sobre cómo 
romper los techos de cristal 
que limitan el crecimiento de 
las mujeres.
Añadió que en el Poder 
Judicial de Nayarit, compuesto 
mayo r i t a r i amen te  po r 
mujeres, se han dado pasos 
en el proceso de equidad 
institucional pero hay todavía 
mucho por hacer.
Explicó que la solución no 
se reduce a la apertura 
en procesos de selección 
sino que se requiere ajustar 
diversas políticas comunes 
a los poderes judiciales que 
hacen nugatorio el acceso de 
las mujeres a los cargos de 
responsabilidad mayor; entre 
dichas políticas mencionó 
la de movilidad o rotación 
laboral.
En el encuentro en que 
también hizo uso de la palabra 
el consejero presidente del 
Instituto Estatal Electoral de 
Nayarit, Celso Valderrama 
Delgado, estuvo como invitada 
la vocal ejecutiva del Consejo 
Local del Instituto Nacional 
Electoral en nuestro estado, 
Marina Garmendia Gómez. 

De manera similar se expresó 
la especialista en Políticas 
de Igualdad de Género de 
ONU Mujeres México, Paulina 
Grobet Vallarta.
En la reunión moderada por 
la magistrada Ana Isabel 
Velasco García, presidenta 
de la Comisión de Equidad 
de Género del Consejo de la 
Judicatura estatal, hizo uso 
de la palabra el magistrado 
Enríquez Soto y destacó la 
importancia de reflexionar 
desde el punto de vista 

*Manifiesta representante 
en México de ONU 

Mujeres en encuentro 
con Poder Judicial 
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Crónica de Semana Santa, en San Juan Bautista
Por Ángel Carbajal 

Aguilar
Inició el 20 de Marzo y 
concluyó el día 3 de abril, 
en la parroquia de San 
Juan Bautista; finalmente se 
celebró con mucho éxito y 
cerró con broche de oro el 
festejo del Señor de la Divina 
Misericordia, apenas este 
pasado domingo 3 de abril.
Pues la Semana Mayor 
comenzó con el Domingo 
de Ramos, el 20 de Marzo, 
allí se recordó y se vivió la 
entrada triunfal de Jesús a 
Jerusalén con la bendición 
de las palmas.
A media semana, el día 24, 
Jueves Santo, los fieles se 
dieron cita para celebrar la 
última Cena; en la que Jesús 
comparte la fiesta de la Pascua 
con sus discípulos. Allí Él 
instituyó el Sacramento de la 
Eucaristía, el Sacramento del 
Orden Sacerdotal y recuerda 
el mandamiento del amor 
con el lavatorio de los pies 
a sus discípulos.
En consecuencia, el siguiente 
día 25, Viernes Santo, se 
hizo la representación de la 
Pasión y Muerte de Señor 

con la participación de los 
jóvenes del Equipo Pastoral 
de Adolescentes (EPA) en 
la vivencia del Vía Crucis.
Y el día 26, Sábado Santo, 
presidió la Misa de Vigilia 
Pascual Monseñor Jorge Arturo 
Mejía Flores, acompañado del 
presbítero Cristian Alejandro 
Conchas Mallorquín, con la 
bendición del cirio Pascual 
que representa a Cristo 
que quita las tinieblas del 
pecado, la bendición del Agua 
Bautismal y la renovación de 
las promesas bautismales, 
para pasar de la esclavitud 
del pecado a la libertad del 
Resucitado, de la oscuridad 
a la luz, y de la muerte a la 
vida. 
Ante toda la comunidad, 
una de los miembros de 
la Casa Materno Infantil, 
la joven Karla Esparza, 
recibió los Sacramentos en la 
iniciación Cristiana a través 
del Bautismo, la Primera y 
Confirmación.
El domingo 27 de marzo fue 
la celebración de la Pascua 
con el más profundo sentido 
de Fe en aquel que ha venido 
al mundo con su resurrección.

Una semana después, 
domingo 3 de abri l ,  se 
celebró la fiesta de la Divina 
Misericordia como coronación 
de la manifestación de amor, 
del amor misericordioso de 
Dios por toda la humanidad 
en la que se recuerda y 
renovación en la pasada 
Semana Santa con la 
celebración del Misterio 
Pascual de la muerte y 
resurrección de Nuestro 
Señor Jesucristo. 
Y en la capilla de la colonia 
Obrera, cerca de la colonia 
San Juan –que  también 
está bajo la responsabilidad 
de Monseñor Jorge Arturo 
Mejía Flores–, se concluyó 
con una kermese, al medio 
día, con deliciosos antojitos 
mexicanos, música, y el 
grupo de Danza Prehispánica 
"Sagrado Corazón de Jesús", 
que está bajo la dirección de 
la doctora Norma Rosales 
Sánchez.
C o n c l u y ó  c o n  M i s a 
concelebrada con Monseñor 
Mejía Flores y el padre 
Cristian Alejandro Conchas 
y la gran asistencia de las 
colonias San Juan y Obrera.
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Más de 634 mil firmas para la 
iniciativa ley 3 de 3: COPARMEX 

prosperidad familiar.
Así también, el director de 
la Unidad Académica de 
Contabilidad y Comercio, 
de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), Juan 
Francisco Gómez Cárdenas, 
presentó a los empresarios, 
los servicios y enlaces con 
los que cuenta la Máxima 
Casa de Estudios como: 
los posgrados y programas 
de Educación Continua y el 
Centro de Negocios, que pone 
a disposición servicio social, 
prácticas profesionales, 
bolsa de trabajo, planes 
de negocios, estudios de 
mercado, diseño de imagen 
y manuales administrativos.
Antes de concluir  con 
esta reunión informativa, 
se procedió a la firma de 
convenios
con empresas integrantes 
de la Comisión de Salud 
de Coparmex Nayar i t , 
con el objetivo de ofrecer 
descuentos en servicios 
para las empresas socias 
y sus colaboradores. Estas 
empresas son: Laboratorios 
Romano,  Labora to r ios 
Quezada,  Laborator ios 
Arrenquín, Corominas y 
Castillo, y Centro Quirúrgico 
San Rafael.

olítica

Redacción/ Gente y 
Poder 

Con una gran participación de 
socias y socios de Coparmex 
Nayarit, se llevó a cabo el 
desayuno mensual informativo 
encabezado por el presidente 
del Consejo Directivo, José de 
Jesús Hernández Preciado, 
quien informó sobre las 
actividades más relevantes 
de este sindicato patronal, 
además que se establecieron 
importantes convenios de 
colaboración y apoyo, al 
interior y al exterior de 
Coparmex.
En su intervención, destacó 
los resultados obtenidos 
en el ejercicio ciudadano 
de apoyo a la Ley General 
de  Responsab i l i dades 
Administrativas, denominada 
Iniciativa Ciudadana Ley 
3de3", en la cual se establece 
la obligación de las y los 
funcionarios públicos, de hacer 
públicas tres declaraciones: 

declaración patrimonial, de 
intereses y fiscal. 
“Hago un reconocimiento a 
quienes participaron en este 
ejercicio ciudadano, músculo 
de apoyo para impulsar y 
presentar esta iniciativa, y les 
informo que hace un par de 
horas, se entregaron en su 
totalidad 634 mil 143 firmas 
a nivel nacional, muy por 
arriba del mínimo requerido 
que marca la constitución, de 
120 mil firmas; en Nayarit no 
fuimos ajenos a este ejercicio, 
lo hicimos de forma solidaria, 

voluntaria y responsable, y 
el sector empresarial hizo 
lo propio aportando un gran 
número de firmas con sus 
empresas y trabajadores”, 
asentó el líder empresarial.
En esta reunión, estuvo 
presente Federico Gutiérrez 
Villalobos, Secretario del 
Trabajo, Productividad y 
Desarrollo (SETRAPRODE), 
quien reiteró el interés del 
Gobierno Estatal, por ser 
un enlace directo con las 
y los empresarios, a fin de 
fortalecer la infraestructura 
productiva de las empresas 
nayaritas. 
Gutiérrez Vil lalobos dio 
a conocer la integración 
de esta secretaría y su 
personal, además de las 
19 convocatorias, en cinco 
categorías diferentes, que 
maneja el Instituto Nacional 
del Emprendedor (INADEM), 
a través de la Dirección de 
Fomento a las MYPyMES, 
así como el Programa de 
Estímulos a la Innovación.
Asimismo, se celebró la 
firma de un convenio de 
Formación Dual, entre el Grupo 
Empresarial Álica y el Colegio 
de Estudios Científicos y 
Tecnológicos de Estado 
de Nayarit (CECyTE). 
El Director Ejecutivo 
de este grupo, Antonio 
Echevarría García, 
resaltó ser de las 
empresas pioneras en 
Nayarit, en la firma de 
este tipo de convenios, 
el cual aborda una 
moderna enseñanza 
para la juventud. 
Aseguró que, “creemos 
en la vinculación del 
sector productivo y el 
empresarial, puesto 
que hay una gran 

oportunidad, de que este 
estado forme de mejor 
manera a sus jóvenes, si 
nos decidimos a trabajar 
juntos desde el proceso de 
aprendizaje”.
Con respecto a la Iniciativa 
Ley 3de3, dijo que respaldaron 
ampliamente la tarea de 
Coparmex, de transparentar 
el ejercicio públ ico de 
funcionarios y representantes 
populares, a través de esta 
iniciativa. Agregó, que es un 
gran paso en un tema en el 
que las y los empresarios han 
insistido por mucho tiempo, 
y en donde el Grupo Álica 
puso su granito de arena con 
la firma de sus accionistas, 
directivos y colaboradores.
De re levanc ia  fue la 
participación de Tonatiuh 
Salinas Muñoz, Director 
General Adjunto de Banca 
Emprendedora de Nacional 
Financiera (NAFIN), quien 
expuso las Proyecciones 
Económicas 2016, Retos y 
oportunidades, en la cual 
contextualizó a México en 
el mundo globalizado, los 
indicadores económicos 
más importantes y el paso 
de la macroeconomía a la 
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Ixtlán del Río

Para lograr 
mejores 

condiciones 
para una 
sociedad 

no basta la 
política social

Niegan acceso a 
diputada a las oficinas 

del PAN local

Si no se pone las pilas el PRI, podría 
tener problemas con el electorado

En Ixtlán del Río se 
enfrió el horno del PAN

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El ex regidor 
panista Alfredo Machuca, señaló que 
a pesar de la cruzada en contra del 
hambre hay muchísima gente con 
hambre,  porque se carece de una 
política integral capaz de enfrentar 
la pobreza y desigualdad basada 
como un compromiso de Estado, 
además no hay razones para confiar 
en promesas de futuros beneficios. 
Es inaceptable celebrar avances 
en el  abatimiento de la pobreza, 
es obvio pensar que este tipo de 
proyecto están reprobado a nivel 
federal como estatal y municipal, se 
siguen padeciendo serios problemas 
que favorecen la opacidad y la 
discrecionalidad generados por los 
altos costos administrativos que 
merman la parte sustancial que llega 
a la población. 
Reitero Alfredo Machuca, que no 
trabaja para un partido político, 
ni trabaja para una militancia en 
particular, trabaja para todo el 
municipio, porque para lograr mejores 
condiciones para los ciudadanos 
dentro de una sociedad no basta la 
política social, lo más importante 
es el dinamismo de los actores  
políticos que solo hacen obras de 
rehabilitación y mantenimiento. 

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- El pasado fin 
de semana presuntamente panistas 
inconformes le negaron a la diputada 
local Felicitas Parra, el acceso a las 
oficinas administrativas del PAN en 
este lugar, molestos por los agrios 
y  constantes modificaciones en su 
comportamiento personal lo que 
ha repercutido en el ánimo de sus 
escasos seguidores por su elevada 
soberbia.
S e g ú n  n u e s t r o  i n f o r m a n t e , 
argumentaron que con este tipo de 
cualidades por parte de la diputada ha 
generado rencor en su contra dejando 
su credibilidad por los suelos, les 

preocupa verla en el interior del partido 
por su menosprecio a lo popular, su 
disminuida visión política no le permite 
ver lo que ocurre en este municipio 
a pesar que está preocupada por el 
crecimiento de su imagen.
Cabe la mención que realmente 
Felicitas Parra, no representa a nadie 
está demostrado que su estrategia 
por las pluris, es su único camino en 
política, incluso es parte del relleno 
panista ha llegado a los cargos de 
elección popular  de chiripa gana 
en la mesa Jamás en las elecciones 
porque conoce las trampas de la 
política, las Pluris, no son malas, 
solo que se ha excedido. 

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- En la 
actualidad son pocos los panaderos 
de renombre en esta ciudad que 
pueden aspirar a puestos de 
elección popular con opciones de 
triunfo, en esta comunidad se han 
escaseado los buenos elementos 
y  acusan a Patricia Toscano, de 
ser la pionera de la debacle de 
Acción Nacional, se evaporó la 
gloria, por los garrafales errores 

de esta  ex directiva.
En compañía de unos cuantos la ex 
mandataria se dedicó agravar los 
achaques del PAN en este lugar, 
donde la Panadería Mayor, ubicada 
en la calle 5 de mayo, ha dejado 
de hornear buenos prospectos; 
no supieron prender bien la leña, 
simpatizantes y agremiados siguen 
esperando que se mantenga la 
buena tradición panista para que 
los votos lleguen a raudales.

En es te  momento,  aseguran 
panis tas inconformes que e l  
horno no está para bollos, aunque 
reconocen la excelente labor de 
la diputada Elsa Nayeli, al frente 
del actual comité directivo sienten 
que no es lo que espera la gente 
aunque tenga un toque especial 
la nueva dirigente es laboriosa 
la  tarea de elaborar un mejor 
PAN con enfoque en las nuevas 
generaciones.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El emérito y 
distinguido profesor José Luis Dámaso 
Larios García, en amena charla en su 
cómoda banca que tiene ubicada cerca del 
Callejón del Diablo, dijo ceremoniosamente: 
“No están ustedes para saberlo, ni yo para 
decírselos, pero los enterados dicen que 
el PRI no es un novato y le está sacando 
cañas al tercio y si no se pone truchas, 
el tricolor puede morder el polvo”.
“La referencia es que los que aspiran no 
llenan el saco y andan en la búsqueda del 
boleto del Tigre por el tricolor, pretenden 
imponerse, lo que generará problemas con 

el electorado local, la gente ya sabe de 
qué pata cojean por lo que en las próximas 
elecciones el PAN puede sacar las uñas 
y arañar el institucional, quien tiene que 
aterrizar y planear bien el avión”.
“En lo personal he sido Priista de convicción, 
pero reconozco que el PRI no las tiene 
todas consigo por la existencia de rebeldes 
que se pueden llevar la clientela, esta 
vez la elite de perfumaditos no harán su 
agosto porque el voto agricultor será quien 
incline la balanza si el PRI se pone las 
pilas; se les puede aparecer los demonios 
al PAN, a pesar que  electores tienen la 
última palabra. 
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En breve darán inicio
Trabajos de la rehabilitación de la plaza principal 

y el Malecón de Tuxpan: Chava Saldaña
Por: Iyare de Jesús 
Enríquez Ledesma

Tuxpan, Nayarit.- “En breve 
darán inicio los trabajos de 
rehabilitación de la plaza 
principal, así como del 
Malecón de Tuxpan; lo cual le 
dará una imagen más bonita 
a nuestro municipio y desde 
luego de progreso gracias a 
nuestro Gobernador Roberto 
Sandoval  Castañeda”, 
comentó el Presidente 
munic ipa l  de Tuxpan 
Salvador Chava Saldaña 
Barrera, en su recorrido 
por estos dos iconos de la 
municipalidad, mismos que 
son los principales sitios de 
esparcimiento para grandes 
y chicos.
“La rehabilitación del malecón 
ya inicio en días pasados, 
en los que comenzamos 
con la instalación de otro 
nuevo gimnasio al aire libre 
que ya está al servicio de la 

ciudadanía a la altura de la 
calle Progreso subiendo las 
escaleras a mano derecha.
Iniciamos con la rehabilitación 
de la Plaza principal como 
del Malecón de Tuxpan, por 
qué no se gasta, se invierte 
en prioridades como lo es 
el bienestar social.
Lo anterior se debe a la ardua 
gestión que a diario estamos 
realizando y desde luego 
gracias a nuestro Gobernador 
del estado Roberto Sandoval 
Castañeda, a quien le 
debemos que hoy Tuxpan 
viva una historia en el 
presente”. 
Manifestó el Presidente 
municipal de Tuxpan Salvador 
Chava Saldaña Barrera, en su 
reciente recorrido por estos 
mencionados lugares que en 
poco tiempo cambiaran su 
fisonomía de manera muy 
positiva a nuestra cabecera 
municipal.
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caponetaa
15

Implementa Ayuntamiento cursos para mejorar y eficientar pequeños negocios

Nueva obra sanitaria a 
favor del arroyo de la 
Viejita en Acaponeta

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- Con la intención 
de hacer  crecer  o  mejorar 
significativamente los negocios 
de los comerciantes y pequeños 
empresarios de Acaponeta, el XL 
Ayuntamiento que preside Malaquías 
Aguiar Flores, a través de la Dirección 
de Desarrollo Rural a cargo del Ing. 
Marcial Leonardo Lizárraga Mora, 
gestionaron con Nacional Financiera 
la implementación de un curso para 
todos los interesados en hacer 
crecer sus patrimonios laborales; 
capacitación que será totalmente 
gratuita y que será impartida por la 
asesora de Nafinsa la Lic. Celeste 
Ojeda.
Al respecto el mencionado funcionario 
expresó: “En busca de darles las bases 
a los comerciantes formales e invitar 
a los que no lo son a formalizar sus 

negocios para acceder a los programas 
y apoyos con que cuenta el Gobierno 
Federal, se ha diseñado este curso 
que se impartirá en dos sesiones y 
temas distintos: el primero “Técnicas 
de ventas para pequeños negocios” 
y “Cómo promocionar eficientemente 
tu producto o servicio”.
Ambos talleres se ofrecen al público, 
sin ningún costo, el jueves 14 de 
abril, el primero de 11 de la mañana 
a 2 de la tarde y el segundo, de las 
16:00 a las 19:00 horas en la Casa 
de la Cultura “Alí Chumacero”.
Lizárraga Mora comentó además: 
“En temas relevantes, el desarrollo y 
crecimiento de los negocios o posibles 
empresas, desde comenzar un plan 
de inicio, cómo hacer o promover al 
producto, cómo conocer a su cliente, 
hasta ser formales” y añadió: “lo que 
estamos tratando de hacer es que 

las personas entren a la formalidad 
para que puedan acceder a ciertos 
financiamientos”, dijo.
El titular de Desarrollo Rural indicó que 
el comercio formal sigue creciendo, 
y que según 
estadísticas ha 
ocupado hasta 
el 25 por ciento 
del Producto 
Interno Bruto, 
por el lo es 
que a nivel 
nacional se ha 
iniciado una 
campaña para 
que todos los 
comerciantes 
se integren a 
algún régimen 
fiscal y con ello 
formalicen su 

actividad.
Mayores informes e inscripciones en 
la Dirección de Desarrollo Rural en 
la segunda planta de la presidencia 
municipal. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- El pasado 
martes, como se había 
anunciado, el presidente 
municipal de Acaponeta, C. 
Malaquías Aguiar Flores, 
dio, en compañía de los 
beneficiarios, el arranque 
de la obra de ampliación de 
drenaje sanitario en la calle 
5 de Mayo entre José Alemán 
Sánchez y Ceiba, así como 
también sobre la calle Galeana 
entre 16 de Septiembre y 5 de 
Mayo, en Las Colonias, con 

recursos sobrantes del fondo 
III del 2013, que no ejercieron 
en su momento.
Presentes en el acto, estuvieron 
los elementos del Comité de 
Obra, integrado por vecinos del 
lugar quienes representaban 
a los 35 beneficiarios de esta 
obra que tendrá una inversión 
de 212 mil 491 pesos, en 
su totalidad de aportación 
municipal y donde los vecinos 
favorecidos no pondrán un solo 
peso; ahí estuvo el alcalde 
Malaquías Aguiar, el Secretario 

de Gobierno Gerónimo Cosío 
Orozco, el regidor de esa 
demarcación Sergio Sánchez 
Díaz y el titular de Planeación 
y Desarrollo Municipal Ing. 
Josué Sánchez Rodríguez, 
quien explicó a todos, la 
parte técnica de la obra como 
es la introducción de 120.5 
metros lineales de tubería, 
10 descargas sanitarias y un 
pozo de visita, que beneficiará 
a esas 35 personas y sobre 
todo, se incluye en el proyecto 
de rescate ecológico del 

arroyo de La Viejita, ya que 
las 10 viviendas de la zona 
vierten sus desechos sanitarios 
directamente a esa vía fluvial.
Al hacer uso de la palabra, 
el  mandatar io municipal 
externó su compromiso con 
la sanidad de la población 
y mencionó el esfuerzo que 
hace su administración para 
sanear el arroyo de La Viejita, 

descubriendo los puntos 
críticos para darles solución 
inmediata a un problema 
que tiene décadas de no ser 
atendido.
Finalmente con banderolas 
en las manos, autoridades y 
beneficiarios dieron el arranque 
de la obra que se calcula 
tenga una duración de 30 
días. (DCSM).
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En Semifinales de  CopaMx

Rayo rojiblanco 
partió a la Máquina

Invicto en CU, 
Pumas goleó y 
pasó Octavos 

de Final

Un rayo roj iblanco 
partió esta noche 
en dos el Estadio 

Azul y apagó las ilusiones 
de la Máquina celeste y su 
afición por llegar a la Final 
de la Copa MX.
Con un 2-3  v ib rante , 
emocionante, como en los 
viejos tiempos en la Liga, el 
Necaxa se metió a la casa 
del cuadro cementero, y 
pese a ser alcanzado en dos 
ocasiones en el marcador, 
salió con la victoria de la 
capital y su boleto a la 
Final, donde enfrentará a los 
tiburones Rojos de Veracruz.
Los de Aguascal ientes 
mostraron personalidad, 
nunca se achicaron ante un 

rival que lucía como favorito, 
y así se fueron al frente en 
el marcador al minuto 16 con 
un gol de Rodrigo Prieto en 
un tiro de esquina.
Ni siquiera el gol del empate, 
obra de Joffre Guerrón en una 
pelota parada, provocó que 
entraran en pánico. Siguieron 
con el mismo planteamiento, 
la misma hambre y las mismas 
ganas de ganar el duelo y 
así encontraron en un error 
del "Maza" Rodríguez y un 
impecable ejecución de Jesús 
Isijara el segundo tanto de 
la noche.
Cruz Azul reaccionó y a 
través de un pénalti, que 
convirtió Joffre, volvió a 
igualar el electrónico. Fue 

entonces que revivieron las 
esperanzas de la afición 
celeste, sin embargo la 
emoción les duró muy poco, 
pues el Necaxa echaría a 
perder la fiesta en la capital.
Al minuto 66 otra vez Isijara 
apareció por la banda 
derecha, se quitó a Fausto 
apuntó y metió un centro 
medido para Kevin Chaurand 
que martilló con la cabeza 
para poner el 2-3 definitivo 
en el Azul.
Cruz Azul no pudo con 
la defensa rojiblanca los 
siguientes 24 minutos y se 
quedó en la orilla de la Final de 
Copa, la cual disputarán los 
Rayos contra los Tiburones 
Rojos la próxima semana.

Pumas no tuvo necesidad de 
recurrir a otros resultados, 

goleó 4-1 a Olimpia en CU y 
clasificó a Octavos de Final 
de la Copa Libertadores.
El conjunto dirigido por 
Memo Vázquez remontó la 
desventaja de un gol que 
habían obtenido los guaraníes 
al 20' con remate de cabeza 
de Cristian Riveros y como 
es su costumbre en este 
certamen volvió a conseguir 
cuatro goles en casa.
Sin embargo, en el segundo 
tiempo, los felinos fueron un 
vendaval y desataron su poder 
ofensivo con cuatro goles.
Primero fue Gerardo Alcoba 
en un tiro de esquina, después 
Matías Britos anotó un golazo 
tras hacer gala de técnica, 
bajar el esférico y definir con 
un "sombrerito" ante la salida 

del portero Diego Barreto.
El 3-1 fue obra de Eduardo 
Herrera al 54' tras aprovechar 
un balón en el área para 
definir.
Las cosas se complicaron 
aún más para los paraguayos 
cuando fue expulsado 
Leguizamón por una falta 
sobre Quiñones cercs del 
área.
Para redondear la noche, 
el cuadro auriazul logró el 
4-1 en los pies de Sosa 
quien realizó una pared con 
Cortés, quien lo habilitó en 
el área para que el argentino 
definiera.
Pumas es líder del Grupo 7 
con 12 puntos, lleva 14 goles 
anotados y sólo seis recibidos 
para colocarse como uno de 
los mejores tres equipos de 
toda la Copa.

La Final será ante los Tiburones Rojos en el puerto de Veracruz
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Morena impugnará ante el TEPJF casos 
de Zacatecas y Durango: AMLO

Javier Duarte niega ser millonario; 
“estoy ahorrando para el retiro”, dice

El presidente nacional de 
Morena, Andrés Manuel 
López Obrador, anunció 
que acudirán al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) para 
defender las candidaturas 
para gobernador de David 
Monreal, en Zacatecas, y de 
Guillermo Fabela, en Durango, 
las que fueron retiradas este 
miércoles por el Consejo 
General del Instituto Nacional 
Electoral (INE).
Desde Ixtlán de Juárez, 
Oaxaca, López Obrador 
escribió en su cuenta de 
Facebook que el consejero 
Ciro Murayama, presidente de 
la Comisión de Fiscalización 
del INE, avaló lo anterior 
junto a los consejeros “al 
servicio de la mafia del 
poder”, con el pretexto de 
que los precandidatos no 
comprobaron gastos de 
precampaña.

El político tabasqueño recordó 
que Murayama Rendón fue 
quien firmó un desplegado 
avalando “el fraude en 2006” 
para imponer al panista Felipe 
Calderón en la Presidencia de 
la República. Luego el PRD 
lo propuso como consejero 
del INE.
“Se trata de una jugarreta 
impulsada por el PRI-AN, 
porque vamos a ganar en 
Zacatecas (estamos arriba 
en las encuestas) y quieren 
descalificarnos en la mesa, 
hacer fraude por anticipado. 
Nuestra lucha es por la vía 
pacífica y electoral, aunque 
es un camino difícil que 
exige entereza para enfrentar 
provocaciones de gente servil 
y sin escrúpulos”, denunció 
López Obrador.
Y en su cuenta de Twitter 
@lopezobrador_ publicó: 
“Ordena mafia a serviles 
consejeros del INE quitar 

registro a candidatos de 
MORENA a gobernadores 
en Durango y Zacatecas. 
Vamos al TRIFE”.
Así, en el mismo sentido, 
lo informó en la asamblea 
de Ixtlán de Juárez, donde 
López Obrador criticó al INE 
por irritarse con Morena. 
“¿Por qué con nosotros sí se 
enseñan? ¿Por qué a los que 
utilizan dinero de procedencia 
ilícita, miles de millones de 
pesos para comprar los votos 
no los castigan?”, cuestionó.
Luego recordó el escándalo 
internacional denominado 
# P a n a m a P a p e r s  p o r 
corrupción de funcionarios 
a nivel mundial, donde están 
involucrados políticos de 
PRI y PAN que tienen dinero 
guardado en paraísos fiscales, 
“es decir, lavan dinero de 
procedencia ilícita”, señaló.
“En la lista de las personas 
vinculadas con lavado de 

dinero aparecen: el contratista 
predilecto de Enrique Peña 
Nieto, Armando Hinojosa 
Cantú, quien tiene 100 
millones de dólares en los 
paraísos fiscales, así como los 
contratistas que apoyó el PAN 
en la empresa Oceanografía, 
que nada más en el sexenio de 
Felipe Calderón les entregaron 
contratos por 2 mil millones 

de dólares, y el hijo del 
candidato del PAN al gobierno 
de Veracruz, Miguel Ángel 
Yunes”, acusó.
Por la tarde, López Obrador 
estuvo en San Pablo Villa de 
Mitla y Tlacolula. Para este 
jueves acudirá a Soledad 
Etla, San Jacinto Amilpas, 
Santa Cruz Amilpas y Santa 
Lucía del Camino.

mi retiro, ahora que concluya mi mandato 
como gobernador”.
Durante una entrevista colectiva de 22 
minutos, Duarte de Ochoa atajó que su 
declaración patrimonial consta de sólo dos 
viviendas, una en su natal Córdoba y otra 
en el Puerto de Veracruz. Incluso, dio a los 
reporteros las direcciones y teléfonos de 
las mismas “para que hagan periodismo 
de investigación”, les dijo.
Según el Tabulador Autorizado de Sueldos 
Netos de Mandos Medios y Superiores 
de las Dependencias y Entidades del 
Poder Ejecutivo, Javier Duarte tiene una 
dieta mensual garantizada de 74 mil 938 
pesos. Con esa cantidad, según explicó, 
el gobernador solventa los gastos de toda 
su familia, paga colegiaturas privadas y 
paga el alquiler de dos departamentos 
suntuarios.
“Rento dos departamentos, desde que 
era diputado federal, (arrendo) uno en la 
Ciudad de México y que después continué 
rentándolo. Y el otro departamento que 
muchos de la prensa conocen (sic) está en 
Boca del Río. Lo rento porque tengo muchas 
actividades por allá en la conurbación”, 

detalló.
“Yo en Panamá, nada”

A ocho meses de concluir su mandato 
constitucional, las declaraciones de Duarte 
de Ochoa resultan polémicas, pues la 
Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) ha señalado a su gobierno desvíos 
presupuestales por más de 35 mil millones 
de pesos en sólo cuatro Cuentas Públicas 
Consolidadas.
Únicamente en la Cuenta Pública 2014, 
los funcionarios de su gabinete fueron 
incapaces de solventar más de 14 mil 
millones de pesos. Por esta razón, el 
titular de la ASF, Juan Manuel del Portal, 
insinuó ante el noticiero de Carlos Loret de 
Mola que varios funcionarios del gobierno 
de Veracruz, con el gobernador incluido, 
ameritaban cárcel.
Además, las fracciones parlamentarias 
del PT, PRD y PAN en el Congreso local 
y en San Lázaro solicitaron “juicio político” 
contra Duarte de Ochoa por malversación 
de fondos públicos.
Al contestar ante la prensa local el cúmulo 
de señalamientos, el mandatario priista 
aseguró que ni siquiera tiene valuada 

su casa de Córdoba “donde viví toda la 
vida”, ni la de Veracruz “que fue herencia 
de mis abuelitos”. Explicó que no piensa 
venderlas, pues son “su único” patrimonio.
Javier Duarte se ufanó: “Yo no tengo lancha, 
ni yates, ni aviones, ni departamentos en 
España o Estados Unidos, tampoco en 
Valle de Bravo… No tengo inversiones en 
Panamá. Yo en Panamá nada”. Enseguida 
se soltó a carcajadas.
Al aludir a Panamá, el priista se refirió al 
escándalo de los paraísos fiscales y los 
offshores mencionados en un reportaje 
del semanario Proceso, rubricado por 
Jorge Carrasco, en el que se involucra al 
empresario Omar Yunes Márquez –hijo 
del candidato a gobernador del PAN-PRD, 
Miguel Ángel Yunes Linares– en un intento 
de lavar dinero en aquella nación.
Apenas el domingo pasado, Yunes Linares 
acudió a la Fiscalía General del Estado a 
denunciar penalmente al gobernador Javier 
Duarte de Ochoa y a funcionarios de su 
gabinete por lavado de dinero, evasión 
fiscal y la presunta utilización de recursos 
públicos de casi tres mil millones de pesos 
para enriquecerse.

El gobernador Javier Duarte 
de Ochoa rechazó que 
sea multimillonario o tenga 
multipropiedades en el extranjero 
como han asegurado políticos 
de oposición como el candidato 
del PAN-PRD a sucederlo, 
Miguel Ángel Yunes Linares, y 
en cambio el mandatario afirmó 
que está “ahorrando para su 
futuro”.
El mandatario priista afirmó: 
“Somos una familia honorable, 
tengo una sola cuenta bancaria. 
Donde se me deposita mi 
salario, vive mi familia, pago 
mis gastos: las colegiaturas de 
mis hijos, las actividades de mi 
familia… y donde me queda un 
poquito para ir ahorrando para 

17
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ompostelaC
Trabajo de gestión social  y atención 

a la gente, fundamental para MT 

Legado histórico de Don Salvador Gutiérrez Contreras, engrandece a Nayarit 

18

Por ello, dijo, que los comités 
de base lo integran ciudadanos 
que buscan solución a las 
necesidades más urgentes de 
sus colonia, barrios o sectores, 
como lo son servicios básicos, 
entre estos, agua potable, 
drenaje, alumbrado público, 
mejor servicio de recolección 
de basura, mejoramiento de 
vialidades y otros, por lo que 
el dirigente insistió en que la 
participación de los comités, es 
vital en la gestión  social ante 
las autoridades Municipales 
y estatales para el beneficio 
colectivo.
 Los comités de base –sostuvo 
el dirigente—realizan labores 
de carácter social en barrios 
y colonias y comunidades 
para atraer beneficios 
inmediatos para las familias 
más necesitadas, así como 
para personas de la tercera 
edad que se encuentran solas y 
abandonadas, cuyas acciones 
permiten captar recursos, 
toda vez destinados para 
la compra de despensas, 
luminarias, festivales para la 
niñez, medicamentos y otros, 
concluyó,

•Uno de sus últimos libros que dejo pendientes, denominado “Movimientos Revolucionarios en Nayarit” fue  editado bajo el 
patrocinio de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), por ser una obra de alto valor histórico que servirá de guía para las 

presentes y futuras generaciones, porque en él conocerán los movimientos sociales que dieron origen al surgimiento de Nayarit 
como estado, cuya obra fue incluida a la “Colección Centenario del Estado de Nayarit” 

“Los Límites de Nayarit con 
Jalisco”, cuya obra ha servido 
como punto de referencia para 
los gobiernos de ambos estados 
en un tema muy debatido.
Gutiérrez Contreras fue un 
hombre que supo   combinar 
sus actividades como escritor, 
historiador e investigador, y 
como político recibió en el 
transcurso de su vida diversos 
reconocimiento por presidentes 
de México, como Ruiz Cortines, 
Luis Echeverría  Álvarez,  José 
López Portillo, Miguel de la 
Madrid, Carlos Salinas de 
Gortari y de otros personajes 
priistas, como Roberto Madrazo 
y Luis Donaldo Colosio Murrieta, 
además  homenajeado por los 
alcaldes Alicia Monroy,  Marco 
Antonio Moreno Venegas y 
Héctor López Santiago en 
reconocimiento a su obra y por 
lo mucho que dio a Compostela.
En junio de 1996, el gobierno 
que encabezó el extinto Baltazar 
Cruz Dueñas, durante la 

sesión solemne de Cabildo 
no sólo lo distinguió como Hijo 
Predilecto de Compostela, 
sino también determinó que 
la biblioteca que se ubica en 
la Casa de la Cultura, lleve el 
nombre de Salvador Contreras 
Gutiérrez; posteriormente, en la 
administración de Marco Antonio 
Moreno Venegas,  su Cabildo 
aprobó que la calle 7, ubicada a 
la entrada norte de Compostela, 
lleve su nombre, Salvador 
Gutiérrez Contreras, cuya vía 
así se llama oficialmente. 
Su obra cumbre, uno de sus 
libros que dejo pendientes, 
denominado “Movimientos 
Revolucionarios en Nayarit” 
fue presentado a finales del 
mes de junio de 2015 en la 
Casa de la Cultura Gilberto y 
Guillermo Flores Muñoz, cuya 
obra inédita que escribió en el 
ocaso de su vida, fue editada bajo 
el patrocinio de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN), por 
un libro de alto valor histórico 

que servirá de guía para las 
presentes y futuras generaciones 
de nayaritas porque en él 
conocerán los movimientos 
sociales que dieron origen al 
surgimiento de Nayarit como 
estado, toda vez incluido en 
la “Colección Centenario del 
Estado de Nayarit”, que es 
impulsada por el rector Juan 
López Salazar.
Don Sa lvador  Gut ié r rez 
Contreras también forma parte de 
los hombres y mujeres que están 
escritos en el monumento de los 
Hombres y Mujeres Ilustres de 
Compostela, en reconocimiento 
a  obra y su legado que heredo 
a Compostela, su tierra que 
tanto amó. 
Será  este viernes cuando se 
cumplan 7 años su partida, y 
sus familiares, amigos, sobre 
todo a quienes siempre nos 
distinguió con su amistad y 
con su apoyo solidario, lo 
recordaremos y pediremos por 
el eterno Descanso de su Alma.

Por Antonio Siordia 
(Donkey)

Compostela.- —Este viernes, es 
un día en el que se recuerda con 
cariño al escritor e historiador y 
político, Don salvador Gutiérrez 
Contreras, quien falleció en 
Compostela el día 8 de abril en 
plena Semana Santa del 2009. 
 Don Salvador Gutiérrez  se 

distinguió por su gran número 
de obras que hoy son un legado 
para las presentes y futuras  
generaciones de nayaritas, un 
personaje que durante  sus más 
de 8 décadas de vida destacó no 
sólo como escritor y periodista, 
sino también por sus actividades 
de investigación, de las cuales 
editó varios libros, entre ellos 

**Su dirigente Guadalupe Martínez Dueñas, dijo que el Movimiento Territorial, como una organización 
adherida al PRI, trabaja de lleno en lo que refiere a gestión social y atención a la población, haciéndolo de 

manera coordinada con la Alcaldesa Alicia Monroy Lizola, así como también con la diputada federal Jazmín 
Bugarin y el diputado Francisco Javier Monroy Ibarra a  fin de que se brinde respuesta inmediata a sus 

demandas y necesidades de las familias..

partidistas e impulsando 
acciones de gestión social 
para la gente. 
Martínez Dueñas reconoció 
que para lograr los objetivos 
establecidos por el Movimiento 
Territorial se requiere asumir 
compromisos, así como impulsar 
actividades sociales y culturales 
con resultados precisos, que 
garanticen la organización, 
la participación ciudadana y 
la coordinación de esfuerzos 
con los tres niveles de gobierno 
para generar beneficios para 
las familias de Compostela, 
en cuya tarea trabajamos con 
mayor énfasis, aseguró.

Compostela, Nayarit.- Tras 
reconocer que el trabajo que 
realizan los comités de base 
del Movimiento territorial es 
fundamental para impulsar 
la participación social y el 
desarrollo en el  municipio 
de Compostela, su dirigente  
Guadalupe Martínez Dueñas,  
dijo que su principal reto es 
seguir fortaleciendo a dicha 
organización en lo que refiere 
a su estructura territorial y 
sectorial a fin de garantizar 
un mejor trabajo de gestión 
en beneficio para las familias.
Dijo que a más de un año al 
frente del CDM de Movimiento 

Territorial, se han reestructurado 
al cien por ciento los comités de 

base y se está trabajando en 
todo el municipio, en actividades 



19Jueves 7 de 
Abril de 2016 19

Jueves 7 de Abril de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1913

ecualaT
19

La jiribilla política
GenteyPoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal

GenteyPoder/Tecuala/
Por: Pedro Bernal

Tecuala.- Empezaron las 
campañas pol í t icas en 
varios estados del país; 
12 gubernaturas están en 
juego, 9 en la actualidad 
están en manos del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI), tratarán de recuperar 
más con todo el apoyo del 
líder de la CNC ,Manuel 
Cota Jiménez, que en 
cada entidad esa central 
campesina aglutina a miles de 
campesinos que el senador 
de la república por Nayarit 
liderea y que el PRI con la 
fuerza de la CNC saldrá 
victorioso, porque Manuel 
Humberto Cota Jiménez 
no ha perdido ninguna y es 
un político bien preparado 
y organizado, y si no… ¡Al 
tiempo!
La comunidad de Paso Hondo 
festejó sus Fiestas ejidales con 
bombo y platillo deleitando a 
los visitantes con una sabrosa 
birria de res y deliciosas 
Aguas Amargas, para el 
gusto de los comensales 
que se dieron cita en festejar 
la dotación de tierras al 
ejido antes mencionado. 

personas, y eso en un futuro 
no muy lejano le puede dejar 
buenos dividendos, en esa 
gran fiesta ejidal   personajes 
de la política también hicieron 
presencia como el buen amigo 
y expresidente municipal 
Martin Díaz; el ex, presidente 
de la ganadera local, el 
‘Pajarito’ Alfredo Alcaraz, y el 
popular Panocho -como así lo 
llaman de cariño sus amigos-. 
A lgunos  comisar iados 
ejidales, como el de Milpas 
Viejas, el profesor Edgar 
Hernández; el representante 
de los comuneros del Macho, 
el amigo Eleuterio; del ejido de 
Quimichis, Gustavo Montaño; 
el ex comisariado de Agua 
Verde, Cornelio Ibarra el 
“Micky”; el secretario particular 
del presidente municipal, 
Lucio Santana. El joven y gran 
amigo de GenteyPoder, que 
con su excelente amabilidad a 
tiende a las personas cuando 

La Jiribilla Política estuvo 
presente en ese gran evento, 
donde pudimos constatar la 
presencia de las autoridades 
municipales y de gobierno, 
ademas invitados especiales 

que al parecer su presencia 
fue muy buena para los ahí 
presentes, como don Heriberto 
López Rojas El Titiyo, que aun 
sin tener ningún cargo político  
levanta buenos comentarios 
a favor de su honorable 
persona, como dice el dicho: 
“lo que siembras cosechas”. 
Y el Titiyo, ha cosechado y 
guardado cientos de amigos 
en su haber a cada paso que 
da, “es persona grata donde 
quiera que vaya, dentro y 
fuera de este municipio”, 
así lo comentaron algunos 
invitados que agradecidos 
dicen estar por ser amigos 
del Titiyo.
Otro personaje que a levanta 
ámpula en cualquier evento 
público es el joven líder de los 
ganaderos de este municipio, 

Brayan López Montaño, su 
sencillez como persona, y 
humildad para atender a 
sus semejantes le abre las 
puertas y le tienden la mano 
por su forma de tratar  a las 

van y buscan al ciudadano 
y no se encuentra, ahí está,  
José Huerta “Joselillo”, muy 
atento a sus funciones como 
servidor público enalteciendo 
el buen trabajo del primer edil 
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municipal. Otro buen amigo 
y director de obras públicas, 
Ampelio González.
Aunque también comentamos 
algo que no dejaremos 
desapercibido, algunos 
funcionarios de primer nivel y 
haciendo acto de presencia en 
esa gran fiesta de ejidatarios, 
pareciera que no hay nadie 
de gobierno municipal y es 
triste porque al parecer la 
ciudadanía ya no los toma 
en cuenta, como dice La 
Jiribilla Política:  “ni hieden ni 
apestan”. A esos servidores 
públicos, el pueblo  en ratos 
los toma en cuenta porque ya 
los tienen ahí y ganan muy 
bien, eso sí se dan su lugar 
especial y nos comenta la 
ciudadanía son unos “súper 
sabios”; otros dicen son unos 
“yo-yos”. Y no diré nombres, 
amable lector, porque al 
leer estas líneas ya está 
deletreando sus nombres, lo 

bueno es que al presidente 
de la gente por más que han 
tratado de hacerlo quedar mal 
en su gobierno no han podido, 
le han hecho lucha con sus 
“lambisconerías” -perdón 
“asesorarías” disfrazadas-… 
y no mas nó.
Bueno, mis 8 lectores, eso 
le comentaron las lenguas 
viperinas al que esto escribe, 
pero de eso yo no sé nada. 
Y que conste esto no está 
pagado, ¡lo más bueno! 
Agradecemos la especial 
atención de nuestros amigos 
que siempre estuvieron 
atentos a lo que nos hacía 
falta, como nuestro amigo 
del Seguro Popular en este 
municipio Adán Meza; a las 
atentas cocineras por esos 
platillos especiales que habíen 
nos ofrecieron, les decimos 
¡Gracias!, desde esta líneas 
por su amable atención. Hasta 
aquí La Jiribilla Política.
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Por:  Lilia Arellano

ESTADO DE 
LOS ESTADOS

pinión

Democracia cara, lujosa e 
insatisfactoria  

Triste y decepcionante es observar 
el elevado costo de la democracia en 
México; la falta de propuestas sobre 
desarrollo económico y social de 
los partidos políticos; la carencia de 
proyectos de gobierno viables de los 
candidatos a gobernador; la búsqueda 
del poder por el poder mismo entre las 
cúpulas partidistas; el desconocimiento 
de la influencia real del sufragio por 
parte de los electores hundidos en la 
apatía o acorralados por el miedo y el 
crimen, organizado y de cuello blanco. 
Todo esto en un marco de corrupción 
desde las más altas esferas del poder 
político y económico del país y una 
reprobable impunidad garantizada por 
las redes de complicidad.
Ante la elevada producción de pobreza 
y reproducción de miseria a lo largo y 
ancho del país, es ofensivo constatar el 
alto costo de los procesos electorales. 
Para este año, en el cual 13 entidades 
desarrollarán elecciones locales, 12 de 
ellas a gobernador, el Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral aprobó 
un presupuesto de 15 mil 473 millones 
de pesos, el cual le fue otorgado por 
el Congreso, con lo cual incrementó 
su presupuesto en 65 por ciento más 
en comparación con el de 2010. Esos 
recursos le permitirán al INE construir 
su nuevo complejo inmobiliario, cuyo 
costo está calculado en mil 84 millones 
de pesos, el cual se pretende inaugurar 
el primer trimestre de 2017. El monto 
total de financiamiento público 2016 
para partidos políticos asciende a 4 
mil 031 millones 121 mil 882 pesos 
con 76 centavos.
El costo del voto por entidades de la 
República es sin duda alto, pero depende 
tanto de los recursos asignados por las 
autoridades electorales a cada estado, 
el número de ciudadanos inscritos 
en el listado nominal de electores, 
y la participación ciudadana que se 
presente durante la jornada electoral, 
además de las asignaciones privadas 
permitidas para los partidos políticos y 
candidatos. El pasado mes de marzo, 
el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE) estableció el 
monto de 76 millones 770 mil pesos 
como límite del financiamiento privado 
para los partidos políticos durante 
el ejercicio 2016, de conformidad 
con lo estipulado por el Reglamento 
de Fiscalización, el cual señala: las 
aportaciones de militantes tendrán 
el límite anual equivalente al dos 
por ciento del financiamiento público 
otorgado a la totalidad de los partidos 
políticos para el sostenimiento de sus 
actividades ordinarias y precampañas 
en el año de que se trate.
Con esas consideraciones se puede 
establecer a las entidades donde el 
sufragio ciudadano es el más costoso 
para este proceso electoral: Quintana 
Roo e Hidalgo, donde supera fácilmente 
los 500 pesos cada voto. En Quintana 
Roo, 1 millón 85 mil 639 electores podrán 
acudir a las urnas este año para elegir 
nuevo gobernador, 10 ayuntamientos, 

cual el costo unitario del voto sería de 
219 pesos, de acudir todos los electores 
a las urnas. El abstencionismo en la 
pasada elección para gobernador superó 
el 44 por ciento. Así, esperando una 
participación similar en los próximos 
comicios, el costo unitario del voto 
se elevaría a 392 pesos, sin contar 
los recursos privados aportados por 
militantes y simpatizantes en las 
campañas políticas.
En Veracruz, donde se espera una 
reñida elección, un total de 5 millones 
682 mil 801 ciudadanos podrán salir 
a votar por nuevo mini gobernador, 
30 diputaciones de mayoría relativa 
y 20 de representación proporcional. 
El presupuesto asignado para esta 
elección es de un mil 163 millones de 
pesos, con lo cual el costo unitario del 
voto se estimaría en 204 pesos. Sin 
embargo, en la pasada elección de 
gobernador el abstencionismo alcanzó 
el 47 por ciento, y esperando una 
participación ciudadana similar en los 
próximos comicios, el costo unitario 
del voto se elevaría a 386 pesos. En 
tanto, en Aguascalientes, alrededor de 
900 mil electores (879,647 registrados 
hasta el pasado mes de enero) podrán 
elegir el próximo 5 de junio a nuevo 
gobernador, 11 ayuntamientos y 18 
diputados locales de mayoría relativa 
y 9 de representación proporcional. 
El presupuesto asignado para estas 
elecciones estatales es de 153 millones 
de pesos. Sin considerar los recursos 
derivados de las aportaciones privadas, 
de militantes y simpatizantes a partidos 
y candidatos durante las campañas 
electorales,  el costo estimado del voto 
sería de 173 pesos si votará el 100 
por ciento de ciudadanos inscritos en 
el listado nominal, pero considerando 
una participación similar a la de la 
elección pasada, del 54% del total 
(un estimado de 488 mil personas), el 
costo unitario del sufragio se elevaría 
a 322 pesos.
Son dos millones 561 mil 42 ciudadanos 
tamaulipecos quienes podrán acudir a 
las urnas a elegir a nuevo gobernador, 
43 ayuntamientos, 22 diputaciones de 
mayoría relativa y 14 de representación 
proporcional. El presupuesto asignado 
para estos comicios es de 319 millones 
de pesos, por lo cual el costo unitario 
del voto se estima en 124 pesos de 
acudir el 100 por ciento de los electores 
a las urnas. Sin embargo, en la última 
elección para gobernador en esta 
entidad el abstencionismo se elevó 
hasta el 68 por ciento. Así, considerando 
una participación ciudadana similar, 
el costo unitario del voto se elevaría a 
296 pesos, sin contabilizar los recursos 
que militantes y simpatizantes de 
partidos y candidatos aportarían en 
las campañas electorales. 
Lo  invitamos  a  visitar  nuestra  página  
www.liliaarellano.com
Esperamos sus comentarios al 
correo:Lilia_arellano@yahoo.com; 
Facebook LiliaArellanoOficial y twitter 
@Lilia_Arellano1.

15 diputados de mayoría relativa y 
10 de representación proporcional. 
El presupuesto asignado para estos 
comicios es de 259.2 millones de 
pesos, con lo que el costo unitario 
del voto sería de 238 pesos, en caso 
de acudir todos los electores a las 
urnas. Sin embargo, considerando el 
abstencionismo de 56.42 por ciento en 
la pasada elección de gobernador y 
esperando uno similar en la próxima, 
el costo unitario del voto se elevaría a 
555 pesos, sin considerar los recursos 
aportados por militantes y simpatizantes 
a los partidos y candidatos participantes 
en los comicios.
Y en Hidalgo, 2 millones 26 mil 584 
ciudadanos podrán elegir a nuevo 
gobernador, 84 ayuntamientos, 18 
diputados de mayoría relativa y 12 
de representación proporcional. La 
inversión asignada para esta elección 
es de 531.8 millones de pesos, así el 
costo unitario del voto sería de 262 
pesos, de acudir el 100 por ciento 
de ciudadanos a las urnas. Sin 
embargo, el abstencionismo superó 
el 52% en la pasada elección para 
gobernador, por lo cual se estima, 
con una participación similar, un 
costo unitario del voto de 546 pesos, 
sin contar con los recursos utilizados 
provenientes de las aportaciones 
privadas de simpatizantes y militantes 
a los candidatos participantes.
En el siguiente nivel en cuanto a costos 
por sufragio se encuentran los estados 
de Zacatecas, Sinaloa, Durango, 
Tlaxcala y Chihuahua.  En Zacatecas, 
1 millón 133 mil 267 ciudadanos 
podrán acudir a las urnas para elegir 
nuevo gobernador, 58 ayuntamientos, 
18 diputados de mayoría relativa y 
12 representación proporcional. El 
presupuesto asignado para esta elección 
es de 319.8 millones de pesos, con 
lo que el costo unitario del voto seria 
de 282 pesos, si el 100 por ciento 
de electores acuden a las urnas. Sin 
embargo, en la pasada elección de 
gobernador el abstencionismo llegó a 
43%, y esperando una participación 
ciudadana similar, el costo unitario del 
voto se elevaría a 495 pesos.
Sinaloa cuenta con un padrón electoral 
total de 2 millones 67 mil 383 ciudadanos 
podrán acudir a las urnas para elegir 
gobernador, 18 ayuntamientos, 24 
diputaciones de mayoría relativa y 
16 de representación proporcional. El 
presupuesto asignado para esa elección 
es de 583.1 millones de pesos, con 
lo cual el costo unitario del voto se 
estimaría en 282 pesos. Sin embargo, 

considerando el abstencionismo en la 
pasada elección de gobernador de 42 
por ciento, y esperando una participación 
similar para estos comicios, el costo 
unitario del voto se elevaría a 486 
pesos.  En Durango, un millón 237 
mil 378 ciudadanos podrán elegir a 
nuevo gobernador, 39 ayuntamientos, 
15 diputados de mayoría relativa y 
10 de representación proporcional. 
El presupuesto asignado para estos 
comicios es de 274.3 millones de pesos, 
por lo cual el costo unitario del voto 
sería de 221 pesos. En esa entidad, 
durante la pasada elección estatal para 
gobernador, acudieron a las urnas sólo 
el 52 por ciento de los electores. Si 
esperamos un abstencionismo similar, 
el costo unitario del voto se elevaría 
a 432 pesos.
En Tlaxcala, 881 mil 229 ciudadanos 
podrán acudir a las urnas para elegir a 
nuevo gobernador 60 ayuntamientos, 
15 diputados de mayoría relativa y 
10 de representación proporcional. 
El presupuesto asignado para estos 
comicios es de 254.9 millones de 
pesos, con lo cual el costo unitario 
estimado del sufragio sería de 289 
pesos, de acudir el 100 por ciento de 
electores a votar. Sin embargo, en la 
pasada elección el abstencionismo 
alcanzó el 30 por ciento, y esperando 
una participación ciudadana similar, 
el costo unitario del voto se elevaría a 
413 pesos.  Y en Chihuahua, 2 millones 
646 mil 659 ciudadanos podrán elegir a 
nuevo gobernador, 67 ayuntamientos, 
22 diputados de mayoría relativa y 
11 de representación proporcional. 
El presupuesto asignado para estos 
comicios locales es de 509 millones 
de pesos, por lo cual el costo unitario 
del voto estimado es de 192 pesos, si 
todos los electores acuden a las urnas. 
Pero, éste sin duda será más elevado 
pues el abstencionismo en la entidad, 
en los pasados comicios fue cercano al 
62 por ciento, lo que elevaría el costo 
unitario del voto hasta 400 pesos, sin 
contar los recursos que recibirán los 
partidos por aportaciones privadas de 
militantes y simpatizantes.
Sobre un tercer piso se encuentra el resto 
de las entidades donde se renovarán 
este año gobiernos estatales: Oaxaca, 
Veracruz, Aguascalientes, Tamaulipas 
y Puebla. En Oaxaca, un total de 2 
millones 790 mil 843 ciudadanos podrán 
elegir gobernador, 570 ayuntamientos, 
25 diputaciones de mayoría relativa y 
17 de representación proporcional. La 
inversión asignada para esta elección 
es de 612.7 millones de pesos, con lo 
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En las últimas 24 horas…

Reportan dos personas 
auto-lesionadas por 

armas de fuego
Carambola 
vehicular 
deja dos 

lesionados

Tres lesionados deja volcadura de camioneta

En la libre Tepic-Guadalajara

Por Germán Almanza 
Aguilar

Al Hospital Comunitario de 
Ixtlán del Río, ingresó un 
menor lesionado de 12 años 
de edad, quien es originario 
y vecino del poblado de San 
Felipe de Hijar, municipio de 
San Sebastián del Oeste, 
Jalisco, mismo que presenta 
una herida producida por 
proyectil de rifle de aire, con 
orificio de entrada en región 
escapular lado izquierdo, 
Sobre lo sucedido, manifiesta 
la mamá del lesionado, que 
el menor se encontraba de 
cacería en el cerro, a las 
afueras del poblado, en 
compañía de un menor que 

solo conoce con el nombre de 
Héctor, el cual portaba un rifle 
de aire, desconociendo marca 
y calibre; y al poner el arma 
recargada en una piedra, 
ésta se resbaló cayendo 
al suelo accionándose con 
resultados ya descritos. 
Por otra parte, la noche 
de este pasado martes, 
ingresó a la clínica del IMSS 
de Las Varas, municipio 
de Compostela, Juan Luis 
Lozano Ramírez, de 45 años 
de edad, originario y vecino 
de Las Varas, presentando 
una herida producida por 
proyectil de arma de fuego 
en de muslo derecho, 
Sobre los hechos manifiesta 

el mismo lesionado que a las 
20:20 horas se encontraba 
en su parcela ubicada a 
las afueras del poblado, 
y en eso cuando observo 
un animal que caminaba 
entre la siembra y sacó un 
arma de fuego hechiza de 
un solo tiro, sin marca y sin 
matrícula, realizándole una 
detonación a dicho animal, 
y después de ponerle otro 
cartucho la puso dentro 
de la bolsa derecha del 
pantalón y al ingresarla esta 
se accionó provocándose la 
lesión ya descrita, siendo 
trasladado de inmediato por 
sus familiares al nosocomio 
arriba señalado.                 

Por Germán Almanza 
Aguilar

Tepic, Nayarit.- La tarde-
noche de este martes, 
elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal 
se trasladaron al poblado El 
Refugio, ya en ese lugar se 
registró un accidente vial; 
esto sobre la carretera libre 
Tepic-Guadalajara.
Informando que en el lugar se 
encontraban tres vehículos 
participantes, el primero una 
camioneta marca Ford tipo 
Explorer, color rojo modelo 
94; siendo el conductor del 
vehículo y su acompañante, 
fueron trasladados a un 
nosocomio de la capital 

nayarita para su atención 
médica. 
E l  segundo  veh ícu lo 
participante es de la marca 
Chevrolet tipo Aveo, color gris, 
modelo 2015, conducido por 
el Fernando “N” de 35 años 
de edad originario del estado 
de Mazatlán Sinaloa, mismo 
que resultó ileso. 
Y el tercero, un trailer marca 
Keenwod, color amarillo 
con blanco, modelo 88 
(aproximadamente) con 
placas de del estado de 
México, conducido por el   
David “N” de 32 años de edad; 
quien también resultó ileso.
De los hechos se hizo cargo 
personal de la Policía Federal.

Ejecutados
Detenidos

DrogaSecuestros

Suicidios

Accidentes

Ahogados

Levantados

Robos olicíacaP22

Responsable: Germán Almanza Aguilar

Por Germán Almanza 
Aguilar

La noche de este martes se 
registró una volcadura por 
carretera 15 Tepic – Guadalajara 
a la altura del km. 5 +200 
como referencia una brecha 
que conduce al poblado San 
Cayetano, indicando el reporte 
que en el lugar había lesionados.

trasladándose al lugar  oficiales 
de esta dirección arribando al 
lugar a las 22:15hrs. Informando 
que en el lugar se encontraba 
una camioneta volcada con las 
llantas hacia arriba TRIBUTE 
ESV6, marca MAZDA, color 
arena, modelo aprox. 2014, 
conducida por la C. Karla de 
33 años de edad, manifestando 

que minutos antes circulaba 
por la carretera ya mencionada 
acompañada de tres personas 
más y al intentar frenar se le 
trabó el pedal; ocasionando con 
esto perder el control.
mismas que fueron trasladadas 
a un nosocomio para su atención 
medica, haciéndose cargo de 
los hechos transito del estado.
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Realiza su enésima gira 
de trabajo el gobernador 
Roberto Sandoval por el 
municipio de Santiago

Mi perspectiva

Por José María 
Castañeda

Sant iago Ixcuint la.-  El 
Gobernador del estado 
estuvo la mañana de ayer 
en el poblado de Villa Juárez 
inaugurando un domo en la 
escuela primaria del lugar, 
para acto seguido acudir 
a la Boca del Camichín a 
comer junto con su comitiva, 

para estar más tarde en 
uno de los auditorios del 
CREAN entregando títulos 
de concesión de Conagua.
Un total de 67 títulos de 
concesión fue los que entregó 
el gobernador del estado 
Roberto Sandoval Castañeda 
a igual número de ejidatarios 
del poblado de Pozo de Ibarra, 
señalando en su exposición 

el mandatario nayarita que 
los títulos de concesión de 
agua a los beneficiados les 
darían la certeza de contar 
con el uso de agua para uso 
agrícola, añadió: “esto viene 
siendo, pues, la certeza de 
que nadie les podrá evitar 
que hagan uso de agua, lo 
que vendrá a ser parte de un 
patrimonio para la familia”.
Roberto Sandoval quien se vió 
optimista luego de la entrega 
de títulos de concesión en un 
privado del edificio, concedió 
a audiencias a un grupo de 
mujeres encabezadas por la 
presidente municipal Fátima 
del Sol Gómez Montero, más 
tarde atendió a las jóvenes 
integrantes del equipo de 
Básquetbol las  Mexcaltecas, 
luego se reunió  con sus 
colaboradores Armando 
García, Elías Salas, Sergio 
Castillo, Edilfonso Isiordia, 
Rodolfo Coronado, etc.
Cabe destacar que en esta gira 
que realizara el gobernador del 
estado por tierras de Ixcuintla 
se suscitó un accidente a la 
altura del tramo carretero 
Cañada-Puerta de Mangos, al 
chocar una camioneta color 
verde contra un automóvil del 
sector salud del estado, del 
cual, afortunadamente, solo 
hubo daños materiales para 
las unidades vehiculares.

Por Higinio Madrigal 
L e s  c o m p a r t o  d a t o s 
interesantes, el municipio 
de Bahía de Banderas, es 
el municipio con menos 
Nayaritas de origen dentro 
de l  Pad rón  E lec to ra l 
actualizado con fecha 01 
de Abril del 2016, de los 
90,059 electores, solo el 
33.83% son de or igen, 
siendo un total de 30,467 
ciudadanos los Nayaritas. 
El resto de los ciudadanos 
provienen de los estados 
de: Michoacán, Veracruz, 
Puebla, y de otras entidades 
de origen. Otro dato a 
destacar que actualmente 
este municipio cuenta con 
150,250 habitantes, de 
los cuales cerca de 50 mil 
son niños de 04 a 14 años, 
de acuerdo a los datos 
intercensal del INEGI.
El municipio menos poblado y 
con menos ciudadanos dentro 
del Padrón Electoral del INE, 
es San Pedro Lagunillas, 
con 5,990 ciudadanos y 
7,499 habitantes.
En el Caso del Distrito 2 
Federal que es todo el 
municipio de Tepic, que 
actualmente habitan 413,608 
habitantes y que cuenta 
al corte del 01 de Abril 
del presente, con 276,038 
ciudadanos empadronados 
electoralmente, por lo que 
los seis distritos locales 
otorgados en la distritación, 
habrá distritos locales entre 
los 42 mil y 48 mil electores, 
como es el caso del distrito 
VI zona serrana norte del 
mun ic ip io  con  42 ,082 
ciudadanos con derecho a 
votar, atendiendo la dinámica 
del abstencionismo histórico 

entre un 38% y 40% de 
referente a los procesos 
electorales pasados tanto 
federales como locales 
desde el año 1999, 2000, 
2002, 2003, 2005, 2006, 
2008, 2009, 2011, 2012, 
2014, 2015 a la fecha, 
donde votarán seguramente 
un aproximado de 25,249 
electores, los cuales por ser 
una elección donde habrá 
muchos actores en la Lucha 
por la Gubernatura, por el 
Ayuntamiento y Distritos de 
Tepic, el voto se dispersará 
a los diferentes actores 
pol í t icos como la más 
reciente elección Federal 
del 2015, donde la votación 
fue repart ida entre los 
candidatos los 10 partidos 
políticos que participaron y 
el candidato Independiente, 
y los más de cinco mil votos 
que sufragaron y fueron 
nulos, con esto el panorama 
se aligera para los aspirantes 
que pudieran salir a competir 
por una Diputación local 
en los seis distritos de 
Tepic  para e l  próx imo 
proceso electoral 2017, 
atendiendo a los candidatos 
que se registren tanto 
por los partidos políticos 
nacionales y del partido 
local; como los candidatos 
independientes que surjan, 
h a b r á  s e g u r a m e n t e 
Diputados electos por la 
voluntad ciudadana que 
ganaran hasta con 4 mil votos 
de acuerdo al panorama 
que se avizora, desde mi 
muy percepción política. 
Es cuanto mis amigos. 
En cuanto a estos datos 
estadísticos que nos facilita 
el INE.

* Hizo entrega un domo escolar en Villa Juárez y entregó 67 
títulos de concesión de agua a campesinos
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Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- En el 
marco de la visita que hiciera a 
esta población, concretamente 
a las oficinas del CREAN, 
luego de haber estado en 
la población de Villa Juárez 
el gobernador del estado, 
entrevistamos al Secretario 
de Sagader, Armando García 
Jiménez, quien advirtió a los 
frijoleros que los centros de  
acopio de Rodrigo González y 
del Camarón Torres carecían 
de registro ante SAGARPA 
y ASERCA, por lo que veía 
difícil que se entregaran los 
2 pesos de apoyo a quienes 
hayan entregado su frijol a 
estos comercializadores.
Armando García, explicó 
que los dos únicos centros 
de acopio que existen en el 
municipio son el de Peñas y el 
de Guadalupe Victoria, ya que 
estos son los centros de acopio 
que cuentan con el respaldo 
de las dos dependencias 
federales antes mencionadas, 
y si existe el convenio para 
que quienes hayan hecho su 
entrega de frijol si tengan la 
certeza de que se les pagarán 
los 2 pesos del apoyo federal 
entregado vía ASERCA.
Esto fue lo que el funcionario 
estatal nos dijo la tarde del 

día de ayer, sin embargo, 
con anticipación, nos había 
dicho Federico Langarica que 
estos dos nuevos centros de 
acopio eran de Gumersinda 
Villegas, e incluso nos hiso 
saber Langarica Chavarin, 
que para que no se viera 
la nefasta sombre de la 
acopiadora del grano estaba 
utilizando el nombre de su 
marido. Pero, retomando el 
tema con Armando García, 
este mencionó que no 
era verdad que fuera la 
Gume la que representara 
los dos centros de acopio 
mencionados   sino que 
estos estaban funcionando 

bajo la responsabilidad de 
un comprador del estado de 
Durango, y el de Peñas por 
una persona del poblado de 
Tecuala, diciendo incluso que 
esta temporada Gumersinda 
Villegas no acopiará frijol. 
Sin embargo hay quienes 
mencionan que esto es falso, 
que la Gume sigue acopiando 
el grano, dando la cara a 
los productores, por lo que 
aquí nos ponemos a pensar, 
¿quién tendrá la razón?, si 
Armando García Jiménez o el 
por todos conocidos Federico 
Langarica Chavarin… usted 
tiene la última palabra amable 
lector. 

antiagoS

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 
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Director de Santiago: José María Castañeda

La única autorizada por 
Sagarpa y Aserca es la Gume

Alcoholizado bolero toma la 
plaza Hidalgo como vivienda 
en Santiago: Juan Hernández  

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Convertido 
en un verdadero problema social 
para los santiaguenses, se 
encuentra una persona que se 
dedica a bolear calzado en la 
Plaza Hidalgo de esta ciudad, 
ya que ofende el pudor de las 
jóvenes casaderas con palabras 
obscenas, y en colmo de los 
descaros deja las cobijas con 
las pone un tendido para dormir 
en plena plaza, mientras que él 
luego de completar el dinero 
suficiente se marcha al bar 
La Cabaña a ingerir bebidas 
alcohólicas.
Juan Hernández “El Virote”, 
dijo al reportero que en una 
ocasión pasaron un grupo de 
jóvenes estudiantes de la escuela 
preparatoria las que llevaban 
un perrito atado a una cadena, 
siendo ahí donde el sujeto quien 
al parecer no se encuentra bien de 
sus facultades mentales debido 
quizá al consumo de drogas o 
alcohol, cito el declarante, les 
dijo a voz en cuello “mamacitas 
cuanto por el perro, pero por el 

‘perrodo’…”, para acto seguido 
soltar una estruendosa carcajada.
Y no es la única que hace esto; 
es una constante, por eso aquí 
nos preguntamos, ¿qué no habrá 
autoridad que le llame la atención 
al deslenguado sujeto? Nosotros, 
cito el Virote Hernández, diario 
acudimos aquí a la plaza a 
contar los últimos incidentes; la 
otra vez yo le dije ‘oiga amigo, 
modere su vocabulario, no ve que 
está ofendiendo a las jóvenes 
estudiantes’, y se soltó con una 
gritadera de que le queríamos 
pegar, la verdad es que nos dió 
más vergüenza a nosotros que 
a él, supongo. Pero, mira, ahí 
están sus pertenencias: dos 
cobijas, un costal donde carga 
su ropa y hasta un chango de 
esos de adorno en los carros, 
y nosotros nos hacemos la 
pregunta, ¿por qué no interviene 
la policía municipal, los fiscales 
o a quienes les corresponda 
mantener nuestra plaza de 
armas de manera decente?, 
señaló Juan Hernández Barboza 
El Virote.

*Ofende con palabras obscenas

* Dice y advierte Armando García Jiménez, Secretario de Sederma, que Rodrigo 
González y el Camarón Torres carecen de registro para acopiar frijol.


